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Cabildear, principal 
recomendación ante revisión 

del T-MEC y elecciones en  
EU: Guajardo

En el marco del foro minero, el especialista 
y quien lideró negociaciones del T-MEC, 
dijo que hay varios escenarios para la 

industria con las próximas elecciones de EU 
y la revisión en 2026
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Banco Mundial: Necesaria 
seguridad y certeza 

jurídica para impulsar 
potencial de México 

Para el Banco Mundial, las elecciones en 
EU no representan una amenaza para la 
relación comercial con México, pero hizo 
un llamado a crear condiciones y reglas 

claras que impulsen las inversiones
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Hoy hace 32 años que salió a la luz pública el primer número de la edición del 
semanario  EL INVERSIONISTA. Tenemos, pues, mucho que agradecer, ya 

que desde el 26 de Octubre de 1992 hay un lector, una lectora que nos lee semana a 
semana. 
En primer lugar, el agradecimiento a nuestros lectores que nos han acompañado a 
lo largo de este tiempo. Su confianza, su apoyo y su entusiasmo son nuestra razón 
de ser. Sin ellos, esta aventura no hubiera existido y no tendría razón de seguir 
existiendo. Gracias por leernos, por recomendar, por interactuar.
En segundo lugar, debemos dar las gracias a nuestros compañeros del Staff que con 
su labor han llenado páginas y páginas durante estas 1602 ediciones, que una a una, 
semana a semana, se procesan con la mejor intención de mantener informado a 
los lectores. Algunos ya no están entre nosotros, pero siguen presentes en nuestros 
corazones, todos ellos dejaron una huella en nuestra labor informativa. 
El agradecimiento de igual forma a nuestros valiosos colaboradores, que con sus 
diversos análisis temáticos hacen de la lectura de EL INVERSIONISTA, una mejor 
opción para quien nos lee. 
En tercer lugar, también debemos y queremos dar las gracias a nuestros anunciantes, 
empresas e instituciones, que siguen fieles a este semanario. Gracias por considerar 
que en EL INVERSIONISTA contamos con el espacio y el segmento adecuado para sus 
empresas. 
Sin duda, durante estos 32 años hemos sido testigos a través de la información de un 
registro histórico de un México que ha pasado por todo tipo de situaciones; de una 
economía que ha tocado todos los puntos; de una política que ha generado sinfín de 
manifestaciones, y de un mundo que con profundas transformaciones, al igual que de 
una sociedad que ha vivido los sinsabores de la existencia humana. 
Hoy en día México hace historia al contar con la primera mujer presidenta en toda la 
historia política del país, razón por la cual se viven nuevos tiempos, de los que todas 
y todos los mexicanos estamos con la esperanza de que con la guía de la mandataria 
federal podremos contar con un mejor nivel de vida. Esas son las expectativas de este 
nuevo gobierno. 
Finalmente, podemos decir que no es fácil transitar en el mundo del periodismo, pero 
en EL INVERSIONISTA siempre ha prevalecido la confianza y la determinación de que 
cada semana debemos entregar a los lectores, nuestro esfuerzo informativo, que 
confiemos, sea por muchos años más. 
¡Gracias por leernos! 
 

Uno más y contando...EL INVERSIONISTA cumple 32 
años informando semana a semana
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El Banco Mundial advirtió que las tasas 
de crecimiento en México, de 1.7% 

en 2024 y de 1.5% en 2025, no son las 
más grandes de la región de América 
Latina y el Caribe, debido a que si bien 
el país tiene un “tremendo potencial”, 
tiene que trabajar en temas como agua, 
energía, infraestructura, seguridad, mano 
de obra y certeza jurídica para impulsar 
las inversiones.
“Tenemos que asegurarnos de que 
tengamos el agua, la energía, la 
fuerza laboral bien capacitada y la 
infraestructura necesaria. Es prioritario 
asegurarnos que del lado mexicano se 
transmita una sensación de estabilidad 
en las reglas del juego, que los 
inversionistas puedan contar con que 
esas reglas van a seguir por 20 ó 30 años 
para que las inversiones valgan la pena”, 
señaló el economista jefe para América 
Latina y el Caribe del Banco Mundial, 
William Maloney.
En rueda de prensa virtual para comentar 
el informe “Impuestos a la riqueza para 
la equidad y el crecimiento”, explicó 
que su ubicación geográfica transforma 
a México en un lugar especial para la 
relocalización de empresas (nearshoring), 
prueba de ello son algunos anuncios 
relacionados con fabricar y construir la 
planta de chips más grande de Nvidia en 
los próximos años, “eso es muy bueno y 
puede crear empleos”.
Sin embargo, “también sabemos 
que hay problemas de energía en el 
norte, sabemos que hay problemas 
con el agua, hay empresas que están 

preocupadas por la seguridad y eso 
reduce la rentabilidad. También sabemos 
que hay una necesidad de una mayor 
capacitación de la fuerza laboral para 
que podamos seguir haciendo estas 
industrias”, apuntó el funcionario del 
Banco Mundial.
Agregó que México también tiene que 
tener una estrategia clara, ya que si 
el gobierno quiere que se presenten 
inversiones y crecimiento, va a tener que 
resolver los problemas que impiden que 
esto se expanda todavía más.
“Yo diría que tanto en el nearshoring, 
como en la transición verde, la región 
(y México) tienen que tener cuidado de 
que no estemos recibiendo pasivamente 
inversiones y decir que tenemos ingresos 
y más trabajo, tenemos que ver cómo 
podemos aprovechar esas inversiones 
para tener industrias locales de alta 
tecnología”, señaló Maloney.
En este sentido, puso como 
ejemplo que las empresas llamadas 
“unicornios” han crecido mucho en 
los últimos años, pero se tienen que 
ver más de esas y ver los sectores de 
alta tecnología para que se pueda 
crecer mucho más rápido, pero eso 
requiere una agenda mucho más 
amplia para asegurar que existan las 
habilidades necesarias en términos 
de ciencia e ingeniería, así como 
asegurar que las universidades estén 
conectadas con el sector privado.
“Hemos visto ese tipo de 
colaboración en Querétaro. 
También estuve en Guadalajara en 

los últimos seis meses y Guadalajara, 
en este momento, está empezando, 
precisamente, en cómo puede 
acomodar su ecosistema de innovación 
y empresarial para que pueda colaborar 
con multinacionales de alta tecnología 
y tener más empresas. El gobierno de 
Guadalajara quiere invertir más en 
innovación y esto nos lleva a movernos 
en la dirección correcta”, aseveró el 
economista del organismo internacional.
Si bien reconoció que México ha 
progresado mucho en los últimos 
años con respecto a la pobreza, alertó 
que hay mucho más que hacer y eso 
requiere trabajar más en términos de 
infraestructura, innovación, educación, 
pues todos ellos son elementos clave 
para que el país dé el próximo salto. 
“Hay mucha demanda de recursos en 
este momento y tenemos que pensar 

en el pasado, podríamos contar mucho 
con Pemex, pero tenemos que pensar 
cómo diversificar esa base y buscar otras 
fuentes de ingreso”, dijo.
Respecto a la relación comercial con 
América del Norte y el impacto que 
en ella puedan tener las próximas 
elecciones en Estados Unidos, William 
Maloney mencionó en que los acuerdos 
comerciales entre ambos países no 
han sido un punto en la retórica de la 
campaña y, hasta ahora, parte de eso es 
porque el ex presidente Donald Trump 
renegoció el TLCAN y eso parece que ya 
está arreglado. 
En tanto, Kamala Harris no ha 
transformado esto en un gran problema, 
“así que parece que va a haber 
estabilidad con respecto a las reglas del 
juego para invertir en México, desde ese 
punto de vista”.
No obstante, México tiene que asegurar 
reglas del juego claras y “tenemos que 
estar seguros de que el crecimiento que 
surge de estas inversiones extranjeras 
sea más dinámico y con una base más 
amplia”, finalizó el economista jefe para 
América Latina y el Caribe del Banco 
Mundial.

Banco Mundial: Necesaria seguridad y certeza 
jurídica para impulsar potencial de México 

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Para el Banco Mundial, las elecciones en EU no representan 
una amenaza para la relación comercial con México, pero 
hizo un llamado a crear condiciones y reglas claras que 

impulsen las inversiones
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Vizsla Silver confirmó la compra del 
distrito La Garra-Metates, ubicado 

en el corazón del corredor Pánuco-
San Dimas, en Sinaloa. La adquisición 
consolida su presencia en esta rica 
zona minera de oro y plata en México. 
El acuerdo, firmado el 27 de marzo de 
2024, incluye un pago de US$3 millones 
en efectivo y la emisión de 5.555.555 
acciones ordinarias. Los pagos se 
realizarán en un plazo de 24 meses tras 
el cierre del acuerdo.
Los vendedores acordaron restricciones 
voluntarias sobre el 90% de las acciones, 
dividiendo las liberaciones en tres plazos: 
un 33% a los 12 meses, otro 33% a los 24 
meses y el restante 33% a los 36 meses. 
Además, Vizsla pagó US$1,61 millones 
en impuestos atrasados, cubriendo 
deudas fiscales sobre las concesiones 
que forman parte del distrito.
Como parte del trato, Vizsla otorgó una 
regalía de 1% de rendimiento neto de 
fundición (NSR) a los vendedores, con 
el derecho a recomprar esta regalía por 
US$750,000 en cualquier momento. 
Asteria Mining Services, quien actuó 
como intermediaria en la negociación, 
recibió una NSR del 2% como 
compensación por sus servicios.
El distrito La Garra-Metates alberga 
vetas ricas en oro y plata, similares a 
las del proyecto Pánuco y al distrito 
San Dimas, ambos reconocidos por 
su gran productividad. Esta ubicación 
privilegiada ofrece grandes perspectivas 

para el crecimiento de Vizsla en la 
región, apoyada por la experiencia y la 
infraestructura desarrollada en Pánuco, 
ubicado a solo 80 kilómetros.
El proyecto de plata y oro Pánuco, 
consolidado al 100% por Vizsla 
Silver, se ha posicionado como un 
descubrimiento emergente de alto 
grado. Situado en el sur de Sinaloa, 
cerca de Mazatlán, abarca un área de 
7,190 hectáreas y cuenta con más de 86 
kilómetros de vetas. La infraestructura 
incluye 35 kilómetros de minas 
subterráneas, caminos y energía, lo que 
respalda el desarrollo del proyecto.
En enero de 2024, Vizsla actualizó la 
estimación de recursos minerales para 
Pánuco, destacando un recurso mineral 
indicado de 156 millones de onzas 
(Moz) de oro equivalente y un recurso 
inferido de 170Moz de oro equivalente. 
Estos números refuerzan el potencial 
del proyecto como uno de los más 
prometedores en la industria minera 
mexicana.
Implicaciones para la minería en México
La adquisición de La Garra-Metates 
y la expansión del proyecto Pánuco 
subrayan el compromiso de Vizsla 
Silver con el desarrollo minero en 
México. Al integrar más activos en la 
región, Vizsla refuerza su posición en el 
mercado global de metales preciosos. 
Además, las nuevas adquisiciones 
consolidan a Sinaloa como uno de 
los estados clave en la producción de 
oro y plata en México, impulsando la 
economía local y generando empleos.

La propuesta de reducir la jornada 
laboral, provocará una alteración 

en la operatividad de la mayor parte de 
las empresas en México, en especial de 
las más pequeñas, aseveró el presidente 
de Fecanaco Sonora.
Martín Zalazar Zazueta señaló que esa 
propuesta que se mantiene activa entre 
la opinión pública nacional de reducir 
la jornada laboral de 48 a 40 horas a 
la semana, conlleva varias aristas que, 
sin lugar a dudas, podrían afectar los 
empleos formales especialmente los 
generados por las micros, pequeñas y 
medianas empresas, ya que conlleva a 
una mayor carga económica.
“La jornada laboral tiene una 
connotación social positiva y 
esperamos efectivamente tenga un 
beneficio en la calidad de vida para los 
trabajadores, pero existe un impacto en 
la operatividad de las empresas, porque 
tendrán en muchos casos que contratar 
más personal o pagar horas extras 
para poder seguir cumpliendo con los 
horarios de sus negocios”, dijo.
Detalló, que se calcula que esta 
reducción tendría un impacto de al 
menos un 20 por ciento para quienes 
generan los empleos y eso afectará la 
operación de las empresas, en especial 

a las más pequeñas, porque tendrían 
que contratar a más personal o pagar 
horas extras, lo que derivaría en sufragar 
más cuotas al IMSS, Infonavit y otras 
afectaciones más.
Por otra parte, el presidente en Sonora 
de la Federación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo 
(Fecanaco), resaltó que en los últimos 
años se ha ignorado a los empresarios 
del país, que son los generadores de 
los empleos, ya que los impactos de las 
medidas que ha tomado el gobierno, 
podrían poner en riesgo la subsistencia 
de algunas empresas, particularmente a 
las Mipymes.
Finalmente, dijo que se espera que 
esta reducción en horario laborable sea 
gradual, para que los empresarios poco 
a poco puedan implementar esta nueva 
medida, así como adaptarse a una nueva 
forma de trabajo y a sus impactos.
“Insistimos que una medida de este 
tamaño, puede generar desde cierre de 
negocios formales, bajar la generación 
de más fuentes de empleos o habría 
salarios peor pagados, también podría 
haber más inflación y se dispararía más 
el fenómeno de la informalidad. Como 
empresarios valoramos una iniciativa de 
este tipo, pero no será algo tan sencillo 
tomando en cuenta que en México más 
del 90 por ciento de las empresas son 
micros, pequeñas y medianas”, finalizó.

4

Vizsla completa la adquisición 
del distrito mexicano de oro y 

plata La Garra-Metates

Por Redacción

Por Redacción

Modificar la jornada laboral en 
México afectará la operatividad 

de las empresas: Fecanaco Sonora

Martín Salazar Zazueta, presidente de Fecanaco Sonora. 
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La producción de plata en Sonora, 
especialmente en Banámichi, ha 

registrado una notable recuperación 
durante 2024. Este municipio, ubicado 
al noreste del estado, acumuló más 
de 41 toneladas del metal precioso en 
los primeros ocho meses del año, lo 
que representa un aumento superior 
al 60% en comparación con 2023. Esta 
mejora en la producción coincide con 

el incremento en el valor de la plata 
mexicana, que entre enero y agosto de 
2024 superó los 2 mil millones de pesos.
Según datos de la Estadística de la 
Industria Minero Metalúrgica (EIMM), 
Sonora logró acumular 375.24 toneladas 
de plata hasta agosto. Esta cifra refleja 
un crecimiento del 3.4% en relación 
con el mismo periodo del año anterior, 
posicionando a la entidad como una de 

las líderes en la producción del metal a 
nivel nacional.

Banámichi: protagonista 
del crecimiento

Entre los municipios que contribuyen 
a la producción de plata en 
Sonora, Banámichi destaca por su 
impresionante repunte. En 2024, este 
municipio reportó una producción de 
41.2 toneladas de plata, comparada con 
las 24.9 toneladas extraídas en 2023 
durante el mismo lapso de tiempo. 
Este resultado no sólo refleja una 
recuperación significativa, sino que 
también marca un hito tras la caída en la 
producción experimentada entre 2022 y 
2023, cuando la extracción disminuyó a 
menos de la mitad.
El aumento en la producción no es 
sólo un reflejo de una mejora en las 
operaciones mineras locales, sino 
también de una creciente demanda 
y un entorno más favorable para la 
minería de plata en México.

Incremento del valor de la 
plata en México

El valor de la plata extraída en México 
también ha experimentado un 
importante crecimiento. En agosto de 
2024, el valor del metal en el mercado 
alcanzó los 5 mil 535 millones de pesos, 
lo que representa un aumento interanual 
del 62.6%. En comparación con 2022, 
este crecimiento se traduce en un 
incremento de 32 puntos porcentuales, 
lo que demuestra la relevancia cada 
vez mayor de la plata dentro del sector 
minero mexicano.
Sonora, junto con otros estados como 
Zacatecas y Chihuahua, ha contribuido 

de manera significativa a este aumento, 
gracias a la intensificación de las 
actividades de extracción y el desarrollo 
de nuevas tecnologías que mejoran los 
procesos mineros.

La relevancia de la plata en 
la economía mexicana

La plata ha cobrado una mayor 
importancia dentro de la industria 
minera en México en los últimos años. 
En 2022, este metal representaba el 
16.5% del valor total generado por 
la actividad minera en el país. Sin 
embargo, para 2023, este porcentaje 
ascendió al 17.4%, y en 2024 alcanzó el 
20.9%. Este crecimiento evidencia no 
sólo el potencial de la minería de plata 
en México, sino también la relevancia 
de esta actividad para el desarrollo 
económico del país.
El aumento en la producción y el valor 
de la plata tiene un impacto positivo 
en la economía de los municipios 
mineros, ya que genera empleos y 
fomenta el desarrollo de infraestructura 
en las comunidades locales. Además, 
contribuye a posicionar a México como 
uno de los principales productores de 
plata a nivel mundial.
El crecimiento en la producción de 
plata en Sonora, particularmente en 
Banámichi, destaca como un ejemplo 
del potencial minero de México. El sector 
ha logrado recuperarse de la caída 
en la producción de años anteriores, 
impulsado por una mayor demanda 
y un entorno económico favorable. A 
medida que el valor de la plata continúa 
en ascenso, su rol dentro de la economía 
mexicana se fortalece, consolidando 
a México como un actor clave en el 
mercado mundial de este metal precioso. 

Banámichi lidera el repunte de la 
producción de plata en Sonora

Por Redacción
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La minería es motor en la 
economía y el desarrollo social, 

además de su gran importancia en la 
implementación de nuevas tecnologías 

y energías renovables, por lo que resulta 
fundamental trabajar en alianza con 
los tres niveles de Gobierno y sociedad, 
destacó David Ramos Félix.
El presidente de la Asociación de 
Ingenieros de Minas, Metalurgistas y 
Geólogos de México Distrito Sonora 
(AIMMGM),  dijo que es fundamental que 
los tres niveles de gobiernos trabajen 
de la mano con el sector minero para 
dar beneficios a toda la población 
generando economía y bienestar social 
en las comunidades.
En el marco de la inauguración del 15 
Congreso Internacional Minero Sonora, 
resaltó la importancia de la región como 
el principal estado minero de México, 
mencionando que 33 municipios tienen 
la minería como su principal actividad 
económica, ya sea metálico o no 
metálico, generando más de 146,000 
empleos directos e indirectos, lo que es 
fundamental para el sustento de miles de 
familias sonorenses, así como el 18.5% 
de la plantilla laboral en la minería de 
Sonora que está compuesta por mujeres, 
lo que significa un cambio inclusivo en la 
industria minera.
Con la participación de más de 350 
invitados extranjeros provenientes de 

países como Canadá, Estados Unidos, 
Chile, Perú, China, Nueva Zelanda y 
Australia, el Congreso Internacional 
Minero Sonora 2024 se ha convertido 
en un punto de encuentro esencial para 
el intercambio de ideas, innovación 
tecnológica y buenas prácticas en la 
industria minera.
El programa de actividades también 
incluyó excursiones a minas; 
conferencias magistrales y técnicas; 
eventos deportivos, didácticos y 
culturales; Pabellón Minero Infantil; 
Show de Gemas y Minerales; sesiones de 
networking, entre otras actividades de 
gran interés.
El presidente de la AIMMGM aprovechó 
la ocasión para resaltar los logros 
alcanzados y las áreas en las que se debe 
seguir avanzando. “Este congreso es una 
oportunidad invaluable para retomar 

y profundizar los compromisos que ya 
hemos adquirido en materia de minería 
sostenible. Queremos ser un ejemplo 
global de cómo la minería puede ser 
responsable con el medio ambiente 
y generar un impacto positivo en las 
comunidades”, dijo Ramos.
Además, durante la semana de 
actividades, se abordaron temas 
clave como la inclusión de mujeres 
en el sector, la atracción de nuevas 
inversiones y la consolidación de alianzas 
estratégicas entre la industria minera y 
el gobierno. Ramos Félix insistió en la 
necesidad de fortalecer estos vínculos 
para asegurar el futuro de la minería en 
México y mantener su competitividad en 
el ámbito internacional.
El Congreso Internacional Minero Sonora 
2024 no sólo destaca por su relevancia 
para la industria minera mexicana, sino 

Minería, motor en la economía y 
desarrollo social: Ramos Félix

Por Investigadores del CIAD. 

El presidente de la AIMMGM dijo que 
es fundamental que los tres niveles de 
gobierno trabajen de la mano con el 

sector minero, para dar beneficios a toda 
la población generando economía y 
bienestar social en las comunidades

Rubén del Pozo Mendoza, presidente de la AIMMGM a nivel 
nacional. 

David Ramos Félix, 
presidente de la AIMMGM, 
distrito Sonora. 
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también por su capacidad para atraer 
a delegaciones internacionales. Este 
año, se espera que los participantes 
puedan conocer de primera mano los 
avances en innovación tecnológica y 
buenas prácticas ambientales que están 
transformando el sector minero en 
México.
Con este congreso, la minería en 
México se reafirma no sólo como un 
sector productivo, sino también como 
un motor de innovación, inclusión y 
responsabilidad social. El camino hacia 
una minería más consciente y sostenible 
ya está en marcha, y Sonora, una vez 
más, lidera ese esfuerzo.

La minería no sólo es 
productiva, sino también 
inclusiva y sostenible

Por su parte, el presidente de la 
AIMMGM, Rubén del Pozo Mendoza, 
dijo que Sonora es el principal estado 
minero de México, y su industria no sólo 
genera más de 146,000 empleos directos 
e indirectos, sino que también impulsa el 
desarrollo económico y social de muchas 
comunidades. Hoy reafirmamos nuestro 
compromiso con la minería consciente, 
una minería que no sólo es productiva, 
sino también inclusiva y sostenible.
En palabras de Rubén del Pozo, “El 

Congreso Minero Sonora es más 
que un evento; es un espacio donde 
convergen la innovación, la tecnología 
y la sostenibilidad. Es aquí donde las 
empresas mineras de la región exponen 
sus servicios y avances, y donde se 
generan alianzas que marcan el rumbo 
del sector para los próximos años. La 
minería somos todos, y este esfuerzo 
colectivo es la base para garantizar un 
futuro próspero y sostenible”.

Sonora con capacidad para 
generar empleo y atraer 
inversiones

El gobernador de Sonora, Alfonso 
Durazo, fue otro de los protagonistas 
de la ceremonia inaugural. Durante su 
discurso, Durazo reafirmó la importancia 
de la minería para la economía del 
estado y del país. “La minería en Sonora 
no sólo es una de nuestras principales 
actividades económicas, sino que es 
un motor de desarrollo que impulsa a 
muchas familias y comunidades. Nos 
sentimos profundamente orgullosos de 
ser el estado líder en producción minera 
en México”, señaló Durazo.
Sonora, que genera el 32% de la 
producción minera nacional, es líder en 
la producción de cobre, con el 80.2% del 
total nacional, y en la producción de oro, 

con el 25.6%. Además, destaca en otros 
minerales, como el zinc y la plata, lo que 
la convierte en un pilar de la economía 
mexicana. El gobernador también hizo 
énfasis en que Sonora es reconocida 
como la capital de la proveeduría minera 
del país, un título que refleja la capacidad 
del estado para generar empleo y atraer 
inversiones.
“Este congreso no sólo es una 
oportunidad para hablar del presente 
de la minería, sino para proyectar su 
futuro. Estamos aquí para fortalecer las 
alianzas entre autoridades, empresas y 
comunidades, para que juntos sigamos 
generando desarrollo económico y 
bienestar social”, subrayó Durazo.
Por su parte, Antonio Astiazarán 
Gutiérrez, presidente municipal de 
Hermosillo, mostró su respaldo a la 
minería al señalar que “es y seguirá 
siendo el principal aliado de la minería 
en el municipio, en el estado y el país”.

Galardón Vite Picazo

Como es tradicional, en el marco 
inaugural se entregaron los premios 
Vite Picazo que otorga la Asociación 
de Minas, Metalurgistas y Geólogos de 
México Distrito Sonora a sus miembros 
más distinguidos, en esta ocasión 
recibieron el reconocimiento:
Héctor Araiza, minero destacado.
Luis Felipe Novelo, geólogo destacado.
Leobardo Valenzuela, metalurgista 
destacado.
Eva Lourdes Vega, maestra destacada.
Víctor del Castillo, minero destacado 

en medio ambiente y relaciones 
comunitarias.
Layne, empresa proveedora destacada 
(Recibió Gerardo Martínez).
Minas de Oro Nacional, empresa minera 
destacada en responsabilidad social 
y ambiental, minas de oro nacional, 
(Recibió Marcelo Martínez).

Premios Cascos de Plata

Los Premios Cascos de Plata otorgados 
por parte de Camimex fueron para:
Minería a cielo abierto hasta 500 
trabajadores – Unidad Nonoalco, Minera 
Autlán.
Minería a cielo abierto más de 500 
trabajadores – El Limón Guajes, Torex 
Gold.
Minería subterránea más de 500 
trabajadores – Unidad Molango, Minera 
Autlán.
Plantas metalúrgicas hasta 500 
trabajadores – Fertirey, Industrias 
Peñoles.
Planta metalúrgicas más de 500 
trabajadores – Planta Tamós, Minera 
Autlán.
Presentes en la inauguración Lorenia 
Valles, presidenta de la Comisión de 
Minería del Senado; Iris Sánchez Chiu, 
presidenta de la Comisión de Minería 
del Congreso del Estado de Sonora; 
Fernando José Aboitiz, jefe de la 
Unidad de Coordinación de Actividades 
Extractivas; Roberto Gradillas, titular 
de Turismo y Economía de Sonora; y 
Omar del Valle, diputado presidente del 
Congreso del Estado de Sonora.

En el foro minero estuvieron presentes, además del 
Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, representantes 
estatales y federales del poder Legislativo a nivel estatal y 
federal.
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Requisitos de la prosperidad
* Por Marco Paz Pellat

El estado de derecho y la fortaleza 
de las instituciones son elementos 

esenciales para el desarrollo económico 
y social de cualquier nación. Esta idea ha 
sido ampliamente discutida y defendida 
por los economistas Daron Acemoglu, 
James Robinson y Simon Johnson, 
quienes este 2024 han obtenido el 
Premio Nobel de Economía por sus 
investigaciones sobre la importancia de 
las instituciones para el bienestar y la 
prosperidad de los países. 
Su obra más reconocida, ¿Por qué 
fracasan los países?, ha marcado un 
antes y un después en la forma en que 
entendemos las causas del desarrollo 
desigual entre naciones. Un ejemplo que 
ilustra claramente su tesis es la diferencia 
abismal entre las dos mitades de la 
ciudad de Nogales, una parte en Sonora 
y la otra en Arizona. Aunque comparten 
geografía, cultura y características 
demográficas similares, las diferencias 
económicas, de orden, de seguridad 
y bienestar social entre ambas son 
marcadas. Según Acemoglu y Robinson, 
la clave para entender esta disparidad 

radica en la calidad de las instituciones 
de cada país.
En Nogales, Arizona, los ciudadanos 
disfrutan de un sistema legal fuerte, en 
el que las leyes se aplican de manera 
equitativa, y donde las instituciones 
políticas y económicas permiten 
una participación inclusiva de la 
sociedad. En contraste, en Nogales, 
Sonora, el desorden, la corrupción y la 
impunidad son fenómenos cotidianos, 
y los ciudadanos enfrentan enormes 
obstáculos para emprender o prosperar 
debido a un sistema político que no 
garantiza la aplicación efectiva de las 
leyes ni la protección de los derechos.
Este contraste no es exclusivo de 
Nogales. En todo el mundo, los países 
con instituciones inclusivas, donde el 
poder político se distribuye y las leyes se 
aplican de manera igualitaria, tienden 
a prosperar. En cambio, aquellos con 
instituciones extractivas, donde una 
élite concentra el poder y las decisiones 
económicas, sufren altos niveles 
de desigualdad, corrupción y bajo 
crecimiento económico.

El Premio Nobel otorgado a Acemoglu, 
Robinson y Johnson reconoce 
precisamente el impacto transformador 
que tienen las instituciones en el 
desarrollo de las naciones. Estos 
economistas han demostrado, a través 
de estudios históricos y empíricos, que el 
crecimiento sostenible y la prosperidad 
no dependen tanto de los recursos 
naturales, sino de la capacidad de una 
sociedad para construir instituciones 
políticas y económicas sólidas, inclusivas 
y transparentes.
En su investigación, los galardonados 
señalan que la separación de poderes y 
el cumplimiento del estado de derecho 
son fundamentales para evitar la 
concentración del poder y garantizar 
el bienestar general. La historia ha 
mostrado que cuando las instituciones 
permiten que sólo una élite controle 
las decisiones políticas y económicas, 
el resultado es la perpetuación de la 
desigualdad y la inestabilidad. Por 
el contrario, cuando se garantiza la 

participación de diferentes grupos en 
la toma de decisiones, las sociedades 
tienden a ser más prósperas, equitativas 
y estables.
Acemoglu y Robinson han señalado 
que el estado de derecho no es 
sólo un concepto abstracto, sino un 
principio práctico que, cuando se aplica 
correctamente, permite a las sociedades 
prosperar.
El reconocimiento del Premio Nobel 
de Economía a estos autores subraya 
la importancia crucial de fortalecer 
nuestras instituciones. Las lecciones 
de su investigación son un llamado 
urgente para proteger y fortalecer 
nuestras instituciones en tiempos 
de incertidumbre política. ¿Lo 
entenderemos los mexicanos?

* Contacto: Portal: www.marcopaz.
mx; Correo: alfil3000@gmail.com, 

Twitter: @marcopazpellat; Facebook: 
MarcoPaz/MX; Medio digital: 

www.ForoCuatro.tv

El Premio Nobel de Economía reconoce el impacto transformador que tienen las 
instituciones en el desarrollo de las naciones y han demostrado que el crecimiento 
sostenible dependen de la capacidad de una sociedad para construir instituciones 

políticas y económicas sólidas, inclusivas y transparentes
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El 20 de octubre de 1996, la Sociedad 
Nacional de Osteoporosis de Gran 

Bretaña, lanzó una campaña destinada a 
prevenir la enfermedad y a concienciar 
a la población sobre su diagnóstico y 
tratamiento. De esta forma se dio inicio 
al Día Mundial de la Osteoporosis.
Desde el año 1997 la campaña de lucha 
contra la enfermedad ha estado en 
manos de la Fundación Internacional 
de Osteoporosis o IOF por sus siglas en 
inglés.
A partir del año 1998, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) ha 
participado como co-sponsor en las 
distintas campañas.
Día Mundial de la Osteoporosis. 
International Osteoporosis Foundation 
IOF (en inglés)

¿Qué es la osteoporosis?

Es una enfermedad ósea que 
reduce la calidad y densidad de los 
huesos. Cuando estos se vuelven más 
frágiles y porosos el riesgo de fracturarse 
aumenta. Como la pérdida del hueso 
va ocurriendo lenta y progresivamente, 
es muy frecuente que los afectados no 
se den cuenta hasta que tienen una 
fractura.
Se calcula que uno de cada cinco 
hombres y una de cada tres mujeres 

mayores de 50 años son propensos a 
tener una fractura osteoporótica. Las 
más comunes ocurren en la columna 
vertebral, la muñeca y la cadera. Pueden 
ser mortales o causar discapacidad a 
largo plazo. Sin embargo, hoy en día 
esta enfermedad puede prevenirse, 
diagnosticarse y controlarse.

Día Mundial de la 
Osteoporosis. Lema 2024: 
Muévete, por tus huesos

Cada año, los promotores de la campaña 
seleccionan un lema. El lema 2024 
del Día Mundial de la Osteoporosis 
es “Muévete, por tus huesos”.
La Fundación Internacional contra la 
Osteoporosis
Es una institución sin fines de lucro que 
se dedica a prevenir enfermedades 
musculoesqueléticas, que representan 
una de las principales causas de 
discapacidad a nivel mundial. A través 
de sus campañas y actividades buscan 
ayudar a que las personas puedan 
envejecer con capacidad de movilidad e 
independencia.
La fundación está compuesta por 
médicos, científicos, socios corporativos 
y pacientes de distintos lugares del 
mundo. Logrando avances en el área de 

investigación, campañas en políticas de 
salud y apoyo a favor de la prevención.
Desde hace diez años, la Fundación 
Internacional de Osteoporosis, la 
Organización Mundial de la Salud y sus 
aliados, realizan campañas buscando 
prevenir esta enfermedad y siempre 
cuentan con un tema específico anual. 
Esto lo hacen a través de eventos, foros, 
seminarios, congresos, publicaciones 
y charlas en línea. También a través de 
las redes sociales (Twitter, Facebook, 
Instagram y Youtube).
En la actualidad se realizan distintas 
actividades en más de 90 países.

Día Mundial de la 
Osteoporosis. Histórico y 
lemas

Campaña 2023: Construir mejores 
huesos
Para 2023 el tema fue: “Construir mejores 
huesos”.
Campaña 2022: Intensifique la salud ósea
Cada año, los promotores de la campaña 
seleccionan un lema y para 2022 se 
eligió: “Intensifique la salud ósea”. Se 
trata de que la población se tome muy 
en serio la salud de los huesos con 
prevención y hábitos saludables.
Campaña 2020: Eso es osteoporosis.
En 2020, el lema “Eso es 

Osteoporosis” destaca imágenes 
e historias de impacto emocional 
de personas reales que viven con 
osteoporosis en todas las partes del 
mundo. Y el objetivo sigue siendo 
la prevención, el diagnóstico y el 
tratamiento para evitar fracturas.
Lema para el Día Mundial de la 
Osteoporosis 2019: That›s Osteoporosis.
El lema con el que iniciaron la 
campaña del 2019 fue: That›s 
Osteoporosis. Buscando concienciar a 
la población por medio de historias e 
imágenes de personas reales que sufren 
de esta enfermedad a nivel mundial.

¿Cómo involucrarte en 
el Día Mundial de la 
Osteoporosis?

Una forma en que podemos 
involucrarnos es visitando la página 
web del evento y realizar algunas de las 
siguientes actividades:
Convertirse en miembros gratuitos de la 
IOF.
Descargar y compartir los recursos del 
Día Mundial de la Osteoporosis.
Firmando la Carta Global de Pacientes.
Compartir una historia personal sobre la 
enfermedad.
Apoyar los eventos.

Muévete, por tus huesos
Por Amalia Beltrán 



Del 26 de Octubre al 1 de Noviembre de 2024SECTORES

Para poder tener éxito en el comercio 
electrónico, es necesario contar 

con información precisa que permita 
tomar decisiones estratégicas y generar 
crecimiento. Las marcas exitosas 
han aprendido que los datos no sólo 
son importantes, sino esenciales 
para anticipar cambios, adaptar sus 
estrategias y superar a la competencia. 
En este contexto, el research y los 
insights se han convertido en las 
herramientas más poderosas para 
transformar las ventas digitales.

El valor del research en un 
entorno digital cambian

Con un crecimiento acelerado en las 
ventas online retail a nivel mundial, 
especialmente en México, que lidera 
el ranking con un crecimiento del 
24.6% en 2023, las marcas enfrentan un 
panorama cada vez más competitivo. 
Es fundamental entender no sólo el 
comportamiento del consumidor actual, 
sino también las tendencias futuras 
para mantener una ventaja competitiva.                             
El research proporciona una radiografía 
clara del mercado, ayudando a las 
marcas a identificar oportunidades de 
mejora y áreas de crecimiento, desde 
el comportamiento de compra hasta 
las preferencias por ciertos métodos de 
pago . Saber, por ejemplo, que el 76% de 
los compradores en México prefieren 
métodos de pago personalizados y que 
la omnicanalidad juega un rol crucial en 
la experiencia de compra  permite a las 

empresas diseñar estrategias centradas 
en las necesidades de sus clientes.

Insights: del análisis a la 
acción

Los insights generados a partir de 
este research ofrecen una perspectiva 
más profunda, transformando datos 
en acciones concretas. ¿Por qué es 
relevante? Porque no se trata sólo 
de recopilar información, sino de 
comprender su significado y usarla 
para optimizar cada aspecto del 
proceso de venta. Un ejemplo 
claro es la adopción de estrategias 
omnicanal. Diferentes estudios que 
hemos llevado a cabo en la 
AMVO, los consumidores valoran 
la integración entre los canales 
físicos y digitales. Empresas que 
implementan estrategias omnicanal 
bien estructuradas pueden ofrecer 
una experiencia de compra fluida 
y personalizada, aprovechando 
cada punto de contacto con el 
cliente para mejorar la conversión y 
fidelización.

Transformando las 
ventas digitales con 
AMVO Analytics 

En AMVO Analytics, nos dedicamos 
a proporcionar las herramientas 
y el conocimiento necesarios 
para que las marcas puedan 
aprovechar al máximo los datos 
disponibles. Desde estudios sobre 
el crecimiento del ecommerce 
en México hasta análisis 
profundos de comportamiento 
de compra, ofrecemos soluciones 
personalizadas para optimizar 
estrategias de marketing, ventas y 
logística. 

Anticipar tendencias y 
prepararse para cambios en 
el mercado 

Con el apoyo de research e insights, 
las empresas pueden: Anticipar 
tendencias y prepararse para cambios 
en el mercado. El e-commerce es un 
entorno en constante evolución, donde 
las preferencias del consumidor y las 

condiciones del mercado pueden 
cambiar rápidamente. Al realizar un 
análisis de research profundo, las 
marcas pueden identificar tendencias 
emergentes antes de que se vuelvan 
masivas, como cambios en los métodos 
de pago, nuevas expectativas de los 
clientes en cuanto a la experiencia de 
compra, o la creciente adopción de 
estrategias omnicanal. Este tipo de 
anticipación permite a las empresas 
ajustar sus estrategias de forma 
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Crece tus ventas: conoce las últimas 
tendencias de aceptación de pagos digitales
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proactiva y estar preparadas para 
aprovechar nuevas oportunidades 
o enfrentar desafíos futuros.                                                                     
Por ejemplo, al prever un aumento en la 
preferencia por las entregas rápidas, una 
empresa puede optimizar su logística y 
crear alianzas estratégicas antes de que la 
competencia reaccione, posicionándose 
como líder en el mercado.

Personalizar la experiencia 
del cliente, mejorando la 
satisfacción y aumentando 
las tasas de conversión

Con el apoyo de research e insights, 
las empresas pueden: Personalizar la 
experiencia del cliente, mejorando la 
satisfacción y aumentando las tasas 
de conversión. Hoy en día, los clientes 
esperan experiencias de compra 
personalizadas que respondan a sus 
necesidades específicas. A través de 
insights generados por un análisis 
detallado de los datos, las marcas 
pueden comprender mejor a sus 
consumidores y personalizar sus ofertas 
y comunicaciones. Esto no sólo mejora la 
satisfacción del cliente, sino que también 
puede incrementar significativamente las 
tasas de conversión.      Utilizando datos 
de comportamiento, como el historial 
de compras y las interacciones en línea, 
las empresas pueden recomendar 
productos de forma personalizada 
o enviar ofertas segmentadas que 
aumenten la probabilidad de compra. 
Las estrategias personalizadas permiten 
a las marcas ofrecer una experiencia 

relevante en todos los puntos de 
contacto, lo que genera mayor 
engagement y fidelización del cliente.

Optimizar sus operaciones, 
desde la gestión de 
inventarios hasta la 
implementación de 
métodos de pago más 
eficientes

Con el apoyo de research e insights, 
las empresas pueden: Optimizar sus 
operaciones, desde la gestión de 

inventarios hasta la implementación de 
métodos de pago más eficientes. Los 
insights obtenidos del research permiten 
a las marcas optimizar sus procesos 
internos, como la gestión de inventarios, 
el procesamiento de pedidos y la 
selección de los mejores métodos de 
pago. Este tipo de optimización no sólo 
reduce costos, sino que también mejora 
la experiencia del cliente al garantizar 
que los productos estén disponibles y 
que el proceso de compra sea fluido.                                                                                              
A través del análisis predictivo, las 
marcas pueden anticipar los productos 
más demandados en diferentes épocas 
del año y ajustar sus inventarios de 
manera adecuada, evitando faltantes o 
excesos de stock. Además, al conocer las 
preferencias de pago de sus clientes, las 
empresas pueden ofrecer las opciones de 
pago más convenientes, lo que reduce el 
abandono del carrito y aumenta la tasa 
de conversión.

Fomentar la lealtad, 
comprendiendo mejor 
las expectativas y 
comportamientos de los 
consumidores

Con el apoyo de research e insights, 
las empresas pueden: Fomentar la 

lealtad, comprendiendo mejor las 
expectativas y comportamientos 
de los consumidores. Entender a los 
consumidores no es sólo una estrategia 
para mejorar las ventas inmediatas, sino 
también una herramienta para fomentar 
la lealtad a largo plazo. Los insights 
ayudan a las marcas a profundizar 
en los deseos y expectativas de sus 
clientes, permitiéndoles desarrollar 
estrategias de fidelización más efectivas.                                                                                                    
Al conocer cómo interactúan los 
clientes con la marca, sus productos 
favoritos, sus canales preferidos y 
el tipo de comunicación que les 
interesa, las empresas pueden crear 
programas de lealtad personalizados 
que recompensen el comportamiento 
recurrente y fomenten relaciones 
duraderas. Por ejemplo, una 
estrategia basada en datos puede 
identificar los clientes más valiosos 
para ofrecerles ofertas exclusivas, 
mejoras en el servicio o experiencias 
personalizadas, incrementando 
su satisfacción y asegurando 
que sigan eligiendo la marca.                                                                                                                  
El research y los insights no son sólo un 
complemento en la estrategia de ventas 
digitales, son el motor que impulsa la 
innovación y el crecimiento. Tener acceso 
a información precisa y útil puede marcar 
la diferencia entre quedarse atrás o 
liderar el mercado. 
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Ante repunte de la inflación, busca 
Gobierno Federal acuerdo con empresarios 

Por el Staff de El Inversionista

La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, expuso el pasado 

jueves  que busca un acuerdo con 
empresarios “para que la canasta básica 

no aumente” tras el repunte de la 
inflación general en la primera quincena 
de octubre, cuando alcanzó un 4.69% 
anual.
La mandataria aseveró en su conferencia 
matutina que el secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, busca renovar el 
‘Acuerdo de apertura contra la inflación 
y la carestía’ que presentó en octubre 
de 2022 el expresidente Andrés Manuel 
López Obrador (2018-2024) con 15 
empresas de distribución y alimentos 
para reducir los precios.

“Vamos muy avanzados, es un acuerdo 
que firmó el presidente López Obrador y 
nuestro objetivo es firmarlo nuevamente, 
lo está llevando el secretario de Hacienda 
este acuerdo y ya vamos muy avanzados, 
y también participan otros secretarios 
y secretarias”, expresó la gobernante 
mexicana.
Momentos antes, el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) reveló que 
la inflación de la primera quincena de 
octubre repuntó tras haber estado en el 
4.58% en septiembre, cuando sumó dos 
meses consecutivos de descenso desde 
el 5.57% de julio, su mayor nivel desde 
mayo de 2023.

El encarecimiento estuvo impulsado, 
en particular, por los productos 
agropecuarios, que se dispararon en un 
9.66% interanual.
Pero Sheinbaum argumentó que ha 
habido estabilidad en la canasta básica, 
que conforman 24 productos como el 
aceite, arroz, atún, azúcar, res, cebolla, 
chile, frijol, cerdo, huevo, tomate, leche, 
tortillas de maíz, pollo y otros.
El precio máximo en el que se vende este 
conjunto de productos a nivel nacional 
es 979.1 pesos (48.9 dólares), según la 
Procuraduría Federal del Consumidor 
(Profeco).
“El precio del maíz está bajo, ya se 
definieron los precios de garantía, y otros 
productos agrícolas no han aumentado 
significativamente, entonces se puede 
mantener la canasta básica con los 
productos que tiene la canasta sin 
aumentar para controlar la inflación”, 
sostuvo la presidenta.
La mandataria también reiteró “el 
compromiso de no aumentar, en 
términos reales, ni la gasolina, ni la luz, ni 
el diésel, ni el gas LP”.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
informó que el titular de Hacienda, 

Rogelio Ramírez de la O, busca renovar el 
“Acuerdo de apertura contra la inflación y 

la carestía”

Claudia Sheinbaum Pardo, 
presidenta de México. 
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Con el propósito de honrar y 
destacar a las mujeres que 

con su visión, determinación y talento 
abrieron la puerta de la minería a las 
mujeres que en la actualidad trabajan en 
esta industria esencial para el desarrollo 
del país, Mujeres WIM México convoca a 
los involucrados en el sector a postular a 

sus candidatas para que obtengan el 
reconocimiento “Pioneras, Mujeres que 
revolucionaron la minería en México”.
Podrán autopostularse o postular, antes 
del 30 de octubre de 2024, a las mujeres 
que desafiaron lo convencional y que 
impulsaron la incorporación de más 
mujeres a la minería, realizando una 

actividad específica en alguna 
área determinada de la industria. 
Esta convocatoria está dividida 
en las categorías: Operación 
Mina, Áreas Administrativas y de 
Soporte, Roles de Liderazgo, y 
Academia.
El proceso inicia con el llenado 
de un formulario al que 
deberá anexarse la siguiente 
información sobre la candidata: 
currículum vitae, evidencias 

(ejemplo: constancia, título profesional, 
nombramiento, referencias, testimonios 
o cualquier otro material adicional que 
respalde la postulación).
Un Comité Evaluador, integrado por 
destacados miembros del sector, 
analizará todas las postulaciones y 
seleccionará a las mujeres que cumplan 
con las evidencias que las avalan como 
Pioneras en una de las cuatro categorías.
La entrega del documento final se 
realizará en junio de 2025. La fecha y 
el lugar de la presentación se darán a 
conocer con la debida anticipación. 
Acerca de “Pioneras, Mujeres que 
revolucionaron la minería en México”, 
la presidenta del Comité Directivo 
Nacional de Mujeres WIM México, Doris 
Vega, afirma que “la minería es uno de 
los sectores más masculinizados que 

hay en México y el mundo. Hasta hace 
poco tiempo, se seguía creyendo que 
la presencia femenina en la mina era un 
riesgo inminente para los hombres que 
ahí trabajan.
En la actualidad, el mito se ha convertido 
en anécdota y cada vez es más común 
encontrar mujeres mineras”, agregó. 
En este sentido, Doris Vega invitó a las 
mujeres que inician su carrera en la 
industria minera, a no olvidar que son 
capaces de lograr lo que se propongan 
con esfuerzo, pasión y dedicación: 
“Recuerden que cada logro, por pequeño 
que parezca, es un paso gigante hacia el 
cambio y la igualdad”, enfatizó.
Mayor información en el sitio: https://
wimmexico.org.mx/pioneras-de-la-
mineria/

La Asamblea General de las Naciones 
Unidas (ONU) proclamó el 20 de 

octubre como la fecha para celebrar 
el Día Mundial de la Estadística. Dicha 
celebración se realiza cada cinco años. La 
próxima edición será en 2025.
La razón de este día se centra en la 
importancia de las estadísticas y en 
la toma de decisiones comunitarias, 
empresariales y gubernamentales.
Durante el año 2010 fue celebrado 
por primera vez, realizándose 
actividades a nivel mundial y en 
las que estuvieron involucrados 
más de 130 Estados miembros, así 
como numerosas organizaciones 
internacionales.
El 20 de octubre del año 2010 la 
celebración arrancó con el tema: 
“Celebración de los numerosos 
logros de las estadísticas oficiales” 
para reconocer la importancia 
que tienen las estadísticas en 
la sociedad y haciendo una 

llamada de atención para alentar a 
la comunidad internacional sobre la 
necesidad de colaborar con la ONU para 
que todos los países puedan contar con 
una infraestructura adecuada en esta 
materia.
La segunda celebración ocurrió en el 
año 2015, año que coincidió con el 
bicentenario del nacimiento de George 

Boole, cuyos estudios hicieron posible el 
fundamento de la informática actual.
La segunda celebración ocurrió el 20 
de octubre de 2015 bajo el lema: “Datos 
mejores, vidas mejores”, destacando la 
importancia de contar con estadísticas 
oficiales de calidad e indicadores fiables 
para tomar decisiones acertadas y bien 
fundamentadas.

Aunque la celebración oficial se 
realiza cada cinco años, muchos 
institutos y organizaciones 
dedicados a la estadística no 
dejan pasar la oportunidad 
de celebrarlo cada año, con 
mensajes sobre la historia 
de este día, así como dan las 
respectivas felicitaciones a 
todos los que trabajan en esta 
área.
En 2020 se celebró la tercera 
edición del Día Mundial de 
la Estadística, poniendo el 
foco en los datos confiables y 

autorizados.
El próximo Día Mundial de la Estadística 
será el 20 de octubre de 2025.
Las estadísticas nos permiten reunir y 
clasificar información de aquellos hechos 
constantes o con características comunes 
necesarios para llegar a conclusiones y 
tomar decisiones. Es decir, a través de 
datos numéricos podemos observar 
aquellas situaciones que nos afectan o 
que nos benefician a la comunidad, país 
o al mundo: población, vivienda, salud, 
educación, vías, etc.
Para poder lograr el desarrollo 
económico y social, es necesario contar 
con datos y análisis relativos a pobreza, 
enfermedades, poblaciones vulnerables, 
educación, salud hospitalaria y todo 
cuanto nos rodea. 
Porque de allí se desprenden los 
programas, presupuestos y decisiones 
políticas destinados a mejorar la 
situación y garantizar mejores niveles de 
vida.

Mujeres WIM México convoca a 
reconocimiento “Pioneras”

Necesario contar con datos y análisis para 
lograr el desarrollo económico y social 
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El Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE) advirtió, tras la reunión CEOs 

Dialogue, con la presidenta Claudia 
Sheinbaum, que más allá de reuniones 
de alto nivel, el Gobierno Federal 
requiere establecer un entorno que no 
sólo aumente el atractivo de invertir en 
México, sino que también lo convierta 
en una necesidad para los inversionistas 
internacionales.
La clave para lograrlo, según indicó el 
CCE, radica en crear un ambiente donde 
predomine el estado de derecho, con 
reglas claras para todos los participantes, 
lo que a su vez fortalecerá la confianza 
de quienes buscan impulsar la actividad 
productiva del país.
“Mientras no haya resultados claros en 
estos aspectos, la inversión continuará 
siendo inferior a lo necesario para 
alcanzar tasas de crecimiento elevadas 
y sostenidas, un reto crucial para la 

administración de Sheinbaum en los 
próximos años”, agregaron.
Hay que señalar que la semana 
pasada, en un esfuerzo por afianzar la 
confianza de inversionistas nacionales 
y extranjeros, el gobierno de Claudia 
Sheinbaum sostuvo una reunión de alto 
nivel con directivos empresariales de 
México y Estados Unidos, en el marco de 
la cumbre conocida como CEO Dialogue.
Este encuentro tenía como objetivo 
posicionar a México como un destino 
atractivo para la inversión. Durante la 
reunión, se anunciaron compromisos 
de inversión que, aunque algunos ya se 
conocían previamente, se espera puedan 
materializarse durante los primeros 
meses de esta administración.
Sin embargo el CCE aseguró que aún 
persisten interrogantes sobre si esta 
reunión será suficiente para disipar las 
incertidumbres. La preocupación se 

centra en las propuestas de reformas 
constitucionales impulsadas por el 
gobierno de la Dra. Claudia Sheinbaum, 
que han generado inquietud entre 
los actores económicos debido a la 
sobrerrepresentación en el Congreso.
Según detalló el CCE, a través de 
un comunicado, los signos de esta 
incertidumbre son evidentes en la 
evolución de los principales indicadores 
económicos. De acuerdo con los 
resultados del INEGI, los indicadores 
de confianza empresarial comenzaron 
a deteriorarse desde principios del 
año, reflejando la cautela frente a los 
resultados de la contienda electoral y las 
propuestas de reformas constitucionales 
anunciadas posteriormente. En los 
primeros nueve meses del año, el 
indicador de confianza del sector 
construcción registró una caída de 
3.4 puntos, mientras que el del sector 
manufacturero bajó 2.6 puntos y el del 
sector comercio, 5.0 puntos.
En el contexto de la renegociación del 
Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), el CCE aseguró que 
también ha surgido un nuevo motivo 
de preocupación. El endurecimiento 
de la postura de Estados Unidos, sin 
importar el resultado de sus próximas 
elecciones, genera nerviosismo entre 
los inversionistas. Esta incertidumbre se 
ha reflejado en el comportamiento del 
tipo de cambio, que ha mostrado una 
depreciación del 17% desde el proceso 
electoral, ubicándose en 19.83 pesos 
por dólar. A su vez, el índice de la Bolsa 
Mexicana de Valores ha registrado una 
caída del 4.0% desde la jornada electoral, 
evidenciando la cautela del mercado.
A pesar de estas señales, el CCE aseguró 

que México sigue siendo un destino 
atractivo para la inversión, especialmente 
ante el interés de diversos países por 
participar en el proceso de relocalización 
de sus cadenas productivas.
Durante la reciente cumbre entre líderes 
y empresarios de México y Estados 
Unidos, se anunciaron proyectos de 
inversión por un valor de 20 mil millones 
de dólares. Además, la Secretaría de 
Economía informó que, entre enero y 
junio del presente año, el sector privado 
realizó 143 anuncios de inversión con 
una expectativa de 45,464 millones 
de dólares, sumándose a los 110,744 
millones de dólares reportados durante 
2023.
Sin embargo, el CCE dijo que la cautela 
sigue dominando el panorama, 
ya que muchos de estos anuncios 
aún no se han materializado. Las 
expectativas de crecimiento económico 
continúan ajustándose a la baja. El 
Fondo Monetario Internacional (FMI) 
recientemente redujo su pronóstico de 
crecimiento para la economía mexicana, 
situándolo en 1.5% para 2024, siete 
décimas menos que su estimación 
anterior. Para 2025, el organismo 
también ajustó a la baja su previsión, de 
1.6% a 1.3%.
El CCE concluyó el comunicado 
diciendo que el nerviosismo en torno 
al futuro de la economía mexicana 
también se ha intensificado debido a 
la percepción de un sistema judicial 
dominado por el partido en el poder, sin 
la presencia de organismos autónomos 
que anteriormente garantizaban la 
implementación de políticas públicas en 
áreas como regulación y transparencia.
 

CCE pide a Sheinbaum mejorar el 
clima de inversión 

Por el Staff de El Inversionista

La clave para lograrlo, según indicó el 
CCE, radica en crear un ambiente donde 

predomine el estado de derecho, con 
reglas claras para todos los participantes
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El presidente municipal de Hermosillo, 
Antonio Astiazarán Gutiérrez, 

celebró que Hermosillo sea el primer 
municipio en el país en sumarse 
junto a la sociedad civil y organismos 
internacionales para diseñar incentivos 
que en 2025 impulsarán la construcción 
de vivienda sustentable.
Toño Astiazarán atestiguó junto con 
Carla Neudert Córdova, directora 
de la Agencia de Energía y Cambio 
Climático (AMECC) el arranque del 
“Taller sobre Incentivos para promover la 
construcción sostenible en el municipio 
de Hermosillo” con participación 
de servidoras y servidores públicos 

municipales, representantes de los 
diferentes rubros de la industria de 
la construcción, sector académico y 
personal de la corporación financiera 
internacional IFC, que pertenece al 
Banco Mundial.
En dicho encuentro dio a conocer los 
esfuerzos de su administración con 
el plan piloto “Escudo Solar”, para la 
colocación de aislamiento térmico en 
techos de casas modelo. “La diferencia 
después de hacerlo fue de 10 grados 
entre una casa que está aislada y una 
casa que no lo está”, explicó. 
Hizo notar que sólo un 40 por ciento de 
las viviendas cuentan con aislamiento en 

techo y eso implica un gran esfuerzo del 
Ayuntamiento a fin de que quienes viven 
en el 60% restante cuenten con algún 
apoyo gubernamental que les posibilite 
obtenerlo.
Reveló que desde que asumió la 
Presidencia Municipal de Hermosillo 
en 2021 mantiene la preocupación y el 
interés de que esta ciudad se convierta 
en líder nacional e internacional no sólo 
en el uso de las energías limpias, sino 
también en eficiencia energética, en 
atención al principio de que siempre 
será más barato ahorrar energía que 
producirla.
“Por lo tanto tenemos que encontrar 
la fórmula económica para poder 
generar esos incentivos que permitan la 
construcción de la vivienda que cuente 
con el aislamiento técnico necesario para 
poder mejorar la calidad de vida de los 
hermosillenses”, añadió.
Mencionó que el Ayuntamiento cobra 
a empresas desarrolladoras de vivienda 
por diferentes conceptos municipales 
alrededor de 54 mil pesos por unidad y 
pidió a sus colaboradores de las diversas 
dependencias municipales participantes 
en el taller que consideren dicho monto 
como un estímulo para que se construya 
más y con criterios de eficiencia y 
confort.

“Al final de cuentas si eso lo logramos 
poner como un incentivo que venga 
acompañado de otros apoyos 
extraordinarios, lo podemos lograr, 
podemos masificar la construcción 
de vivienda y hacerlo además de una 
manera sustentable”, expresó. 
Resaltó que la razón de ser de este 
tipo de iniciativas son las ciudadanas y 
ciudadanos que buscan y merecen una 
mejor calidad de vida en sus hogares, 
con menor impacto en consumo 
energético y con menos gasto en paliar 
el calor extremo que caracteriza a 
Hermosillo gran parte del año. “Aquí el 
aire acondicionado no es un lujo, es una 
necesidad”, insistió.
Con la representación del IFC 
participaron Joel Sánchez, líder del 
Programa de Transformación de los 
Mercados para las edificaciones Verdes 
en México y Johana Infante, gerente 
técnico a nivel municipal del proyecto 
Aprender, Construir y Transformar CEELA. 
Los trabajos del taller incluyeron la 
sociabilización de una propuesta de 
incentivos para aquellos proyectos o 
edificaciones que adopten principios de 
eficiencia energética y confort, reduzcan 
los consumos de energía eléctrica y agua 
potable, así como las emisiones de CO2 
al ambiente, se informó. 

Impulsa Toño Astiazarán “Escudo Solar” para la 
construcción de vivienda sustentable en Hermosillo

Por el Staff de El Inversionista

Es un programa para colocar aislamiento 
térmico en techos de casas modelo. Con 
el cual se obtiene una diferencia de 10 

grados entre una casa que está aislada y 
una que no cuenta con dicho sistema

El alcalde de Hermosillo, Toño Astiazarán, atestiguó el arranque del “Taller sobre Incentivos para promover la construcción 
sostenible en el municipio de Hermosillo”. Participaron  servidores públicos municipales, representantes de los diferentes 
rubros de la industria de la construcción, sector académico y personal de la corporación financiera internacional IFC, que 
pertenece al Banco Mundial.
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Las Breves

Al cierre de agosto pasado, el número 
de contribuyentes en el país que registró 
el SAT en el régimen de «Actividades 
empresariales con ingresos a través de 
plataformas tecnológicas» fue de 581 mil 
540, cifra que cuadruplicó el número que 
había cuando arrancó el programa, 137 
mil 224, en junio del 2020.
Algunos de los servicios que tributan a 
través de este régimen son: plataformas 
de transporte como Uber y Didi, entrega 
de alimentos preparados y prestación de 

servicios de hospedaje con Airbnb, entre 
otros.
Jorge Omar Moreno, investigador y 
profesor en la Facultad de Economía 
de la UANL, señaló que el crecimiento 
de la economía digital así como la 
oportunidad que representa para 
las personas el obtener ingresos, son 
algunos de los factores que impulsan el 
crecimiento en el número de tributantes 
en ese régimen.
Sin embargo, consideró que de 

prosperar la propuesta para regular 
a los trabajadores de aplicaciones 
móviles, éstos podrían ver mermados sus 
ingresos.
Para Juan Carlos Pérez Góngora, 
fiscalista del Despacho Pérez Góngora 
y Asociados, es un error la reforma 
que pretende regularizar a quienes 
se emplean en estas plataformas 
tecnologías.
«Convertirlos en trabajadores formales 
es un error muy grande porque no son 

trabajadores, ellos definen si van al 
restaurante o a recoger un pedido.
«También hay personas que trabajan en 
dos o tres plataformas y ellos toman la 
decisión de donde laborar», sostuvo.
Consideró que este tipo de iniciativas 
podrían ahuyentar a las plataformas, 
como Uber y, por lo tanto, representaría 
una afectación para quienes perciben 
ingresos a través de ofrecer su servicio 
por ese medio.
Mario Saucedo Montemayor, titular de la 

firma Santos y Saucedo, especializada 
en material laboral, señaló que uno de 
los puntos a discutir en este tema es la 
subordinación contra la autonomía.
«La Organización Internacional 
del Trabajo, a través de un informe 
publicado a inicios de este año, ha 
pedido a los Gobiernos que den su 
opinión sobre la forma, el alcance y 
el contenido de las futuras normas 
laborales sobre lo que ellos llaman 
‹economía de plataforma›».
Advirtió que de concretarse la reforma, 
generará para las empresas un 
aumento en los costos e impactará al 
consumidor.

La relocalización de las cadenas 
productivas en México debe 

considerar a la sustentabilidad para 
determinar los parámetros de la 
producción “verde”, aseveró Juan Antonio 
Reboulen, director de Relaciones 
Institucionales y Comercio Internacional 
en Deacero.
Dijo que en casos como el acero, la falta 
de un criterio estandarizado no permite 
avanzar en la reducción del dióxido de 
carbono (CO2).
“Hay una batalla a nivel mundial por 
lograr una definición de lo que es el 
acero verde, hoy no hay consenso a nivel 
global sobre qué es y qué no”, explicó 
Reboulen en entrevista la semana 

pasada.
Entre los principales beneficios del 
nearshoring está la reducción de 
emisiones, tanto por traslados más 
cortos en la cadena de distribución, 
como por procesos de producción 
menos contaminantes respecto a los 
competidores asiáticos.
“Indudablemente, Norteamérica es una 
región más competitiva que Asia; China 
tiene que importar carbón y chatarra 
para producir acero, nosotros lo tenemos 
todo.
“Pero el tema de nearshoring, por 
alguna razón equivocada, ha dejado 
fuera los beneficios en términos de 
sustentabilidad, porque se habla de 

nearshoring como una estrategia de 
relocalización únicamente por temas 
de costos de producción, pero una 
de las fuerzas más poderosas es la 
sustentabilidad”, dijo el directivo.
Actualmente, Deacero fue certificada 
como la empresa de Norteamérica más 
limpia en términos de generación de 
CO2 por tonelada producida de acero.
“En el mundo, el promedio general 
de emisiones de CO2 por tonelada de 
acero es de 1.8 millones de toneladas. 
En México se tiene una media de 1.3 
millones de toneladas de CO2 por 
tonelada de acero.
«El dato de Deacero es 0.3 millones de 
toneladas de CO2 por tonelada de acero; 

es decir, cuatro veces menos que el 
promedio mundial», explicó Reboulen.
En el caso de China, prácticamente 
duplica el promedio mundial, con 2.2 
millones de toneladas de emisiones, 
cifra que además es poco transparentes, 
ya que es una industria altamente 
subvencionada por el Gobierno.
«Cómo competir con un productor 
como China, que tiene atrás al Estado 
chino, subsidiando y apoyando. Las 
empresas del mundo occidental somos 
buenos competidores, pero nadie puede 
competir contra el Estado de la segunda 
economía del mundo», cuestionó el 
directivo.

La producción verde y el nearshoring 

Repartidores de aplicaciones “hasta en la sopa” 
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Los impagos en las tarjetas 
de crédito bancarias 

han ido escalando mes con mes 
hasta llegar a un nivel de casi 
13 por ciento, lo que genera 
preocupación por la creación 
de un arriesgado ciclo de 
endeudamiento, sobre todo entre 
los más jóvenes.
En enero, la morosidad ajustada de 
las tarjetas de crédito bancarias fue 
de 11.94 por ciento, para marzo 
subió a 12.28, en mayo 12.52, en 
julio 12.85 y en agosto repuntó a 
12.88 por ciento, según datos de la 
Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores.
En agosto de 2022 y 2023, la 
morosidad había sido de 9.51 
por ciento y 10.34 por ciento, 
respectivamente.
Los mayores impagos los tienen 

ABC Capital con 24.81 por 
ciento; Banco Azteca, con 21.57; 
Santander con 17.86 y Afirme, con 
16.99 por ciento.
Quasar Elizundia, estratega de 
Investigación de Mercados en 
Pepperstone, consideró que las 
elevadas tasas de interés y de 
inflación que persisten en México 
son factores importantes en el 
incremento de la morosidad, ya 
que dificultan la gestión de los 
saldos de los consumidores.
«Los elevados tipos de interés y la 
continua inflación están afectando 
la capacidad de pago de los 
consumidores, especialmente 
entre los más jóvenes, que 
dependen de las tarjetas de 
crédito para gastos esenciales, 
creando un arriesgado ciclo de 
endeudamiento», señaló.

Hermosillo es líder en la 
generación de empleos 

en el estado, y se coloca como 
una de las cinco ciudades más 
competitivas y con mayor 
crecimiento económico del país, 
destacó el presidente municipal, 
Antonio Astiazarán Gutiérrez, al 
inaugurar el Congreso General 
Ordinario de la Federación 
de Obreros y Campesinos del 
Municipio de Hermosillo CTM.
En la reunión en la que rindieron 
protesta los integrantes del 
Comité Ejecutivo Municipal 
de esta organización, el 
alcalde reconoció el talento y 
dedicación de los trabajadores 
hermosillenses y dirigentes.
“Hoy, Hermosillo, gracias a todas 
y todos ustedes, es líder en 
generación de empleos en el 
estado, de enero a septiembre 
de este año se han generado en 
nuestra ciudad, más de 8 mil 200 
nuevos empleos formales; esta 
cifra no sólo es histórica, sino que 
nos coloca además como una de 

las 5 ciudades más competitivas, 
con mayor crecimiento 
económico, y más generación de 
empleo en nuestro país”, destacó 
el alcalde Antonio Astiazarán.
Ante cientos de trabajadores, 
reiteró toda la disposición 
del Gobierno Municipal para 
seguir trabajando juntos en los 
proyectos que más interesan para 
nuestra ciudad, por ejemplo, el 
desarrollo y construcción de más 
opciones de vivienda que, junto 
con el Infonavit, han impulsado 
en forma conjunta y proyectos 
para recuperar más espacios 
públicos como El Cárcamo, 
situado frente a la CTM Sonora.
Mencionó también que tienen 
proyectos para mejorar la 
distribución y abasto de agua 
en la ciudad, programas sociales 
dedicados entre otras cosas 
para apoyar a las familias para 
instalar tinacos gratuitos en sus 
casas, paneles solares y con ellos 
obtengan ahorros en el recibo de 
luz.

Hermosillo, entre las cinco ciudades más competitivas del país

Inquieta morosidad en tarjetas de crédito
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México no ha logrado consolidar el 
mercado de los autos eléctricos y 

hoy son pocos los que circulan por 
las calles del territorio nacional y 
también los que se producen. Por ello, 
el gobierno de Claudia Sheinbaum 
estaría buscando la implementación de 
incentivos fiscales que atraigan firmas 
para invertir y producir este tipo de 
unidades en el país. 

El subsecretario de Comercio Exterior, 
Luis Rosendo, dijo que están “analizando 
seriamente” aplicar una medida similar 
a la de Estados Unidos y Canadá para 
atraer a muchas empresas. 
Rosendo detalló que los incentivos 
también estarían dirigidos a los 
generadores de semiconductores, 
minerales poco comunes, batería 
y electrónica e incluirá a firmas 

de cualquier nación, incluso China. 
México ya estaría en pláticas con 
algunas firmas de renombre para 
identificar cuáles son las operaciones 
que se pueden trasladar de China a 
México, entre las que se encuentran 
Foxconn, Intel, General Motors (GM), 
Stellantis y DHL. 
La presidenta Sheinbaum estaría dando 
un giro a las políticas de incentivos 
respecto a lo implantado por su 
predecesor Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), quien en su momento 
dijo que no daría incentivos como la 
entrega de terrenos públicos o recortes 
al pago de impuestos. 
Si bien México no le ha cerrado las 
puertas a China, Sheinbaum sería 
más cuidadosa para alinearse con 
las políticas de Washington y de 
Ottawa respecto al gigante asiático. 
Esto le permitiría tener en el radar las 
posibles prácticas desleales de Pekín 

antes de la renegociación del Tratado 
entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC).     
El funcionario mexicano resaltó que 
muestra de la alineación de México con 
sus vecinos del norte fue la modificación 
realizada a las importaciones de acero. 
Estados Unidos había acusado la 
elusión de aranceles estadounidenses 
en importaciones chinas de acero que 
llegaban a través de territorio nacional. 
Por otra parte, Rosendo señaló que 
se encuentran listos para trabajar con 
cualquiera de los dos candidatos que 
llegue a la Presidencia de Estados 
Unidos, el republicano Donald Trump o 
la demócrata Kamala Harris.  
“Nosotros entendemos que hay un tema 
de seguridad nacional y Estados Unidos 
tendrá que entender que también 
nuestras discusiones son discusiones 
por mantener la soberanía mexicana”, 
puntualizó el funcionario.

Busca México atraer inversión
extranjera para autos eléctricos

Por el Staff de El Inversionista
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Al igual que el petróleo y la energía, 
no se encuentra un capítulo 

especial sobre la minería en el T-MEC, 
señaló Ildefonso Guajardo Villarreal.                                                
El exsecretario de Economía, durante 
su participación dentro del marco del 
15 Congreso Internacional Minero con 
la conferencia “La Minería Mexicana y 
el T-Mec: Perspectivas para los Nuevos 
Gobiernos en México y Estados Unidos”, 
hizo unas recomendaciones al sector 
para que tomen en cuenta ante la 
próxima revisión del Tratado de México, 
Estados Unidos y Canadá y las elecciones 
de Estados Unidos.
Cabildear, es una de las principales 
recomendaciones  que Guajardo 
Villarreal expuso que ante los escenarios 
del T-MEC y las elecciones de EU, los 
empresarios de las diferentes industrias 
y el sector minero, deben estar al 
pendiente de lo que suceda en el vecino 
país con respecto al tema político para 
formar parte de las negociaciones.                                                              
Además, contemplar que en la próxima 
revisión del Tratado se contemple en el 
portafolio un restablecimiento de un 
capítulo de cobertura total, lo que va a 
ayudar a que, independientemente en 
México con la legislación mexicana eso 
no va afectar si se tiene a la inversión 
extranjera, se le da una protección a 

un sector que sigue siendo importante 
y que también impacta la presencia a 
la cadena de proveeduría del sector 
estratégico.

Trump o Kamala: problema 
en ambos lados
En cuanto a las elecciones en Estados 
Unidos, dijo que no se sabe quién es 
mejor si Trump o Kamala Harris, ya que 
tenemos problemas en ambos lados.                                                                                                                       
Van a ser de naturaleza distinta y van 
a requerir una estrategia diferente, 
hoy las posibilidades en términos de 
encuesta y opinión están prácticamente 

empatadas; sin embargo esta elección 
es una moneda en el aire. Sea Kamala 
o Trump, los dos traerán un tema, la 
relación de México con China, ese es 
el tema número uno, antes que maíz, 
energía, autos. México tiene que ser 
consciente de dónde se va a parar, 
por lo que recomendó considerar  el 
restablecimiento de un capítulo de 
cobertura total para que no afecte a la 
inversión extranjera. 
“Esto ayudará a que eso no afecte 
a la inversión extranjera, pero al 
menos se les dará una protección a 
un sector que es muy importante, 
aunque la mayor parte de inversión 
es mexicana y también impacta la 

presencia de la cadena de proveeduría 
en un sector estratégico”, abundó.                                                                          
Asimismo señaló quem “somos socios de 
América del Norte, hay temas de campos 
de inversión que son vulnerables, los 
chinos no pueden invertir en la nube, 
en 5G, en equipo de Rayos X que 
pueden detectar contrabando en las 
fronteras, puertos, porque son equipos 
muy vulnerables a sustraer información 
estratégica”. Estados Unidos ha estado 
presionando para aumentar los aranceles 
a China, no es nuestro mejor interés 
seguirle la guerra comercial a Estados 
Unidos con China.                                                                                                                                  
 
75% de la actividad 
manufacturera incluye 
algún producto generado 
por la minería  
                                                                                                                                
El sector minero tiene como reto seguir 
teniendo el mejor posicionamiento para 
que la sociedad entienda que este es 
indispensable y que existe en todos los 
países del mundo, incluso aquellos que 
han demostrado los mayores estándares 
ambientales, tienen capacidad de 
generar políticas públicas. 
Dijo que hay que hacer una visión 
realista de dónde estamos parados, es 
desafortunadamente ver el nivel de 
ignorancia de lo que representa el sector 
minero y la primera tarea es entrar al 
conocimiento, cabildear del por qué el 
sector necesita soluciones y comenzar 
con una realidad que parte de una 
verdad absoluta, no conozco ningún 
otro sector productivo en el mundo que 
haya enfrentado a nivel global en sus 
inversiones de riesgo un nivel más alto 
de riesgo que el que enfrenta la minería, 
la minería la encontramos en países 
que son un caos, inclusive en guerras 
civiles, pero existen porque existe una vía 
corta que tenga elementos con ciertos 
elementos de seguridad y, sobre todo, 
porque existe una rentabilidad que es 
capaz de soportar el riesgo que, esa 
relación riesgo-rentabilidad no se debe 
de perder de vista de parte del sector 
privado, ni público.                                                                                                              

Cabildear, principal recomendación ante revisión 
del T-MEC y elecciones en  EU: Guajardo

En el marco del foro minero, el especialista 
y quien lideró negociaciones del T-MEC, 
dijo que hay varios escenarios para la 

industria con las próximas elecciones de EU 
y la revisión en 2026

Por Amalia Beltrán 

Ildefonso Guajardo Villarreal, durante el foro “La minería somos todos”.
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El gobierno mexicano anunció el 
pasado martes la creación de 

Productora de Semillas para el Bienestar 
(Prosebien), una nueva entidad 
con la que se buscará impulsar la 
autosuficiencia alimentaria de productos 
como el frijol, arroz y maíz para la 
producción de estas semillas de manera 
certificada y con los más altos estándares 
de calidad.
La construcción estará localizada en 
Zacatecas para la producción de frijol, 
la cual comenzará en estados como 
Durango y Nayarit, para posteriormente 
pasar a Chihuahua, San Luis Potosí, 
Chiapas, Puebla, Veracruz y Guerrero, 
para que en próximos seis años se 
incremente la producción nacional 
en 300 mil toneladas, que son las que 
actualmente se importan, para llegar a 
un millón de toneladas y cultivar 763 mil 

hectáreas de frijol de alta calidad.
Esta medida, al mismo tiempo, forma 
parte del Programa Nacional de 
Soberanía Alimentaria, el cual tiene el 
objetivo de impulsar la producción en 
el campo mexicano, así como acercar a 
las familias mexicanas la alimentación 
sustentable y saludable a precios 
accesibles, detalló la presidenta Claudia 
Sheinbaum.
“Para ello, pues hay que apoyar al 
pequeño, al mediano productor, porque 
el gran productor tiene sus propias 
condiciones y no es necesario apoyarlo, 
tiene sus propios mercados, muchos 
de ellos son de exportación, y va a 
seguir existiendo eso. Lo que queremos 
es mejorar el apoyo al pequeño y al 
mediano, además de fortalecer las 
capacidades para producir semillas y 
fomentar la producción agroecológica”.
Con el objetivo de alcanzar la 
autosuficiencia alimentaria a través 
de este programa, el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Julio 
Berdegué también anunció la creación 
de Cosechando Soberanía, un nuevo 
programa que buscará aumentar la 
producción de pequeños y medianos 
productores de frijol, maíz, cebolla, 
jitomate, chile, trigo, sorgo, arroz, cacao, 
café y leche en municipios con altos 
índices de pobreza.
Lo anterior, de acuerdo con el 
secretario, se hará a través de asistencia 
técnica agroecológica; facilitando la 
comercialización; entregando créditos 
y seguros para los productores; 

impulsando el uso sostenible del agua y 
sanidad e investigación agropecuaria.
Asimismo, el gobierno informó la 
creación de un programa para hacer 
sustentable la pequeña y mediana 
ganadería, con el cual se busca 
beneficiar a 60 mil pequeños y medianos 
ganaderos.
Este programa, de acuerdo con el 
secretario Berdegué, comenzará 
en los estados de Tabasco, Chiapas 
y Campeche, donde se realizará la 
introducción de sementales bovinos 
para mejorar la calidad genética.
También se creará el Plan Nacional 
del Maíz y la Tortilla, con el cual se 
acordará, junto con productores, bajar 
los precios de este producto; así como 
la implementación del Plan Campeche, 

para incrementar la producción nacional 
de arroz y leche.
Al abordar el último punto, la directora 
general de Segalmex, Diconsa y Liconsa, 
María Luisa Albores dio a conocer que 
actualmente Liconsa registra 6 millones 
de derechohabientes, los cuales se 
buscará que aumenten a 7 millones en 
2025 y a 10 millones al final del sexenio.
Aunado a esto, la secretaria Albores 
anunció la creación de Alimentación 
para el Bienestar, que será una fusión 
de Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex), y Diconsa, para acercar 
alimentos a buen precio a todos los 
mexicanos y mexicanas a través de las 
Tiendas Bienestar, las cuales a partir de 
2025 impulsarán el consumo de cacao, 
miel y café.

Crea Gobierno Federal Prosebien para 
impulsar la autosuficiencia alimentaria 

Por el Staff de El Inversionista

Una nueva entidad con la que se buscará 
impulsar la suficiencia de frijol, arroz y 

maíz para la producción de estas semillas 
de manera certificada y con los más altos 

estándares de calidad

Julio Berdegué, secretario 
de Agricultura y Desarrollo 
Rural. 
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La minería no es un sector más, 
dependen 70 industrias que 

aportan cerca de 4 millones de empleos, 
innovación, compromiso social y 
sustentabilidad, que en estos momentos 
de cambios jurídicos se verán afectados 
temas sensibles que aquejan a la minería 
del país en exploración, minería a cielo 
abierto, concesiones y el fondo minero, 
advirtió Rubén del Pozo, presidente de 
AIMMGM Nacional, en el arranque del 15 
Congreso Minero Internacional.
Por su parte, David Ramos Félix, 
presidente de AIMMGM Distrito Sonora, 
dijo que la Minería Somos Todos, con 
una gran tradición productiva 
se han implementado 
procesos operativos de 
exploración y extracción 
con todos los cuidados 
ambientales que exigen las 
normas internacionales y 
colocan a la entidad en un 
ejemplo a nivel nacional e 
internacional y eso se tiene 
que contagiar no sólo a los 
profesionales, inversionistas, 
sino a los 3 niveles de 
gobierno para que siga su 
crecimiento y desarrollo.
El Ingeniero del Pozo 
advirtió que el ambiente ha 
provocado cambios a la ley y 
ha generado incertidumbre, 
estimulando que se 
cancelen nuevos proyectos 
e incitando a desaprovechar 
nuevas fuentes de empleo. 
Actualmente, cientos de 
profesionales se han ido a 
la calle por las limitaciones 

y prohibiciones en lugar de estímulos al 
sector, advirtió el dirigente minero.
La minería es finita y las minas que están 
activas actualmente se agotarán y si no 
se tienen reservas que son identificadas 
por la exploración y que ahora quedaron 
en manos del gobierno, México se verá 
limitado para detonar esta actividad y 
las oportunidades se irán a otros lugares 
más atractivos para su detenimiento dijo 
Del Pozo.
Las empresas mineras están aportando 
una cantidad especial que se tradujo en 
el Fondo Minero que era para apoyar 
a las comunidades donde se extrae el 

metal; actualmente este fondo no llega al 
destino que se tenía programado hacer, 
entonces que se regrese al objetivo 
original y se aplique con la transparencia 
requerida, solicita el dirigente nacional.
Es una actividad esencial para el 
desarrollo del mundo y queremos quitar 
esa falsa premisa de que la minería 
es mala y depredadora, pues somos 
motor del desarrollo para el país y eso 
queremos que quede claro con la base 
social de las comunidades y los actores 
involucrados en ella.
David Ramos, presidente del Distrito 
Sonora, destacó que en nuestra entidad 
contamos con 70 municipios que se 
dedican a la minería y en el 33% de 
los cuales es la actividad económica 
principal, existen 150 mil empleos 
directos e indirectos. Sonora tiene el 18% 
de mujeres trabajando en la minería, 
estamos laborando en ser incluyentes 
para que haya más mujeres que se 
integren al sector.
La matrícula en Sonora de carreras 

de la tierra supera los más de 2200 
estudiantes, lo que se tiene que estar 
satisfaciendo cuando finalicen la carrera, 
para que haya los lugares de trabajo que 
les permitan cumplir con sus sueños de 
pertenecer a un sector que les dará un 
salario 33% más alto, con prestaciones 
laborales, reparto de utilidades 
inmejorables, asegura el dirigente estatal.
Por su parte, el Gobernador de Sonora, 
Dr. Alfonso Durazo, aceptó que la minería 
es la columna vertebral de Sonora en 
términos históricos, dijo que es aliado 
firme de este sector y que se tendrá 
que trabajar en líneas de acción en el 
Plan Sonora con minerales críticos, como 
el litio y el cobre.
Se dijo optimista respecto al futuro del 
marco jurídico y destacó que el cobre y 
el litio son dos minerales críticos, ambos 
son solicitados por la industria eléctrica 
y en los próximos años se multiplicará la 
demanda y ninguno de estos minerales 
son susceptibles de explotar a tajo 
abierto.
Se tiene que trabajar en la vanguardia 
ambiental con aprovechamiento 
de los minerales de la entidad, para 
sustentar al marco normativo con 3 
retos fundamentales, el más importante 
convertirse en vanguardia de los recursos 
minerales, convertirse en vanguardia 
en tratamiento de aguas negras, donde 
el sector se haga cargo de estas plantas 
para que se les pague con agua y se 
sigan desarrollando.
Dar valor agregado a la producción 
primaria, no hay mayor población 
de bienestar a las comunidades sino 
se le da valor para que realmente 
cambien la fisonomía productiva de 
las regiones y puedan salir adelante 
con más ingresos y la búsqueda de 
nuevos mercados para estos productos, 
servicios manufacturados por manos y la 
inteligencia sonorense concluye.
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Por Aurora Retes Dousset

Limitaciones a la minería cancelan posibilidad de nuevas 
inversiones en México

La industria de la minería ha sido la 
columna vertebral histórica del desarrollo 
económico en la entidad: Alfonso Durazo, 

Gobernador de Sonora
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La inclusión educativa en México 
es una característica del derecho 

humano a la educación establecida en 
la Constitución, pero la mayoría de las 
escuelas de educación básica y media 
superior carecen de la infraestructura 
adecuada para estudiantes y docentes 
con discapacidad.
Ante este reto, Mexicanos Primero hace 
un llamado a las y los legisladores, a 
través de la campaña #ÉchaleunOjo 
al presupuesto para aumentar los 
recursos asignados a las escuelas 
en 7,571 millones de pesos para adaptar 
la infraestructura de cada plantel 
y garantizar que todas y todos, sin 
excepción, puedan ejercer su derecho a 
aprender.
La campaña hace un llamado a la Cámara 
de Diputados para que en el paquete 
presupuestal, que enviará la Presidenta 
Claudia Sheinbaum a más tardar el 15 
de noviembre, se destine una bolsa de 
recursos para adaptar las escuelas con 
señaléticas en braille, rampas accesibles y 
barandales adecuados para posibilitar un 
acceso equitativo a todas las personas y 
una educación inclusiva. 
Un análisis realizado por Mexicanos 
Primero sobre la inversión necesaria para 
cubrir las necesidades de infraestructura 
de las escuelas públicas destaca que 
menos del 30% de las escuelas de 

preescolar a educación media superior 
cuentan con infraestructura adaptada 
para estudiantes con discapacidad, 
temporal o permanente. Los niveles 
más críticos se observan en preescolar y 
primaria comunitaria, donde sólo el 1.4% 
y 1.2% de las escuelas, respectivamente, 
cuentan con infraestructura adecuada.
El estudio también revela que 
Aguascalientes es el estado con 
mayores avances en infraestructura 
inclusiva, mientras que los estados 
con menos progreso son Michoacán, 

Hidalgo, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, 
Nayarit, Puebla y San Luis Potosí, 
donde más del 80% de los planteles no 
están adaptados para personas con 
discapacidad.
Esto quiere decir que las escuelas 
no pueden cumplir con el mandato 
constitucional de inclusión debido a 
la falta de infraestructura adaptada. 
“Será inclusivo, al tomar en cuenta las 
diversas capacidades, circunstancias 
y necesidades de los educandos. Con 
base en el principio de accesibilidad 
se realizarán ajustes razonables y se 
implementarán medidas específicas con 
el objetivo de eliminar las barreras para el 
aprendizaje y la participación”, señala el 
inciso f del Artículo 3 de la Constitución.
Para calcular la inversión requerida se 
estimó el costo utilizando 9 metros 
lineales de barandales y rampas para 
las escuelas de servicio indígena, 
comunitario y telesecundaria por ser 
inmuebles pequeños y 18 metros lineales 
para los planteles urbanos, utilizando 
el costo para rampas y barandales para 
personas con discapacidad publicado 
por INIFED en noviembre de 2017. Este 
se actualizó por la inflación acumulada 
de diciembre de 2017 a febrero de 2024.
La inversión total de 7,571 millones de 
pesos se tendría que hacer por única vez. 
Posteriormente, se requiere presupuestar 
el mismo monto por concepto de 
mantenimiento que se estima en 36,794 

pesos para todos los planteles de 
educación básica y media superior; esto 
para que la infraestructura adaptada 
para personas con discapacidad esté en 
óptimas condiciones.
Datos del INEGI indican que en México, 
las personas con discapacidad ascienden 
a 7,168,178, de las cuales cerca de 900 
mil (13%) son niñas y niños de 0 a 14 
años.
La creación de entornos accesibles, 
asegura el estudio de la organización, 
no sólo derriba barreras físicas y 
tecnológicas, sino que también 
garantiza el acceso equitativo a la 
educación, asegurando que las y los 
estudiantes, independientemente 
de sus capacidades, puedan 
participar plenamente en el proceso 
de aprendizaje. Este enfoque no sólo 
responde a un mandato legal, sino que 
se convierte en un imperativo ético que 
aboga por la inclusión y el respeto a la
diversidad.
“Al priorizar la accesibilidad en las 
escuelas, no sólo se fomenta la 
igualdad de oportunidades, sino que 
también se promueve un ambiente 
de respeto, empatía y valoración hacia 
la diversidad humana. Estas acciones 
sientan las bases para una sociedad más 
inclusiva y justa, donde cada individuo 
pueda desarrollarse y contribuir al 
máximo de su potencial”, dice el 
documento.
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Por el Staff de El Inversionista

Mexicanos Primero impulsa inclusión en el presupuesto 
educativo: infraestructura para estudiantes con discapacidad
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La Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana (Ensu) reveló el 

lunes que las ciudades del País donde 
más población sintió inseguridad fueron 
Tapachula (91.9%); Naucalpan de Juárez 
(88%); Fresnillo    (87.9%); Ecatepec de 
Morelos (87%); Irapuato (86.4%) y Tuxtla 
Gutiérrez (85.9%).
A nivel nacional, el mes pasado, el 
58.6% de la población de 18 años y más 
consideró inseguro vivir en su ciudad, 
donde el 64% fueron mujeres y 52.2% 
hombres, según la Ensu correspondiente 
al tercer trimestre del año y publicada 
por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (INEGI).
El porcentaje de la población 
entrevistada en 91 áreas urbanas 
(ciudades) de interés que consideró 
inseguro vivir en su ciudad (58.6%) 
presentó un “cambio estadísticamente 
significativo” si compara contra 
septiembre de 2023, cuando 61.4% de 
los entrevistados dijo sentirse inseguro.
Sin embargo, la propia Ensu menciona 
que septiembre no mostró una mejoría 
significativa frente al resultado de junio, 
cuando el 59.4% de los encuestados 
declaró sentirse inseguro.
En esta edición, 12 áreas urbanas 
de interés presentaron cambios 
estadísticamente significativos frente a 
junio de 2024: 8 con reducciones y 4 con 
incrementos.

Temor en cajeros
En cuanto a la percepción de inseguridad 
en espacios físicos específicos, en 
septiembre pasado, el 67.3% de la 
población manifestó sentirse insegura en 
los cajeros automáticos localizados en la 
vía pública.
El 61.8%, en el transporte público y el 
53%, en la carretera. En tanto, el 51.3% 
de la población percibió inseguridad 
en las calles que habitualmente usa, así 
como en el banco.
En septiembre, de la población 
de 18 años y más, residente en las 
áreas urbanas de interés, el 31.8% 
consideró que, en los próximos 12 
meses, la situación de la delincuencia 
e inseguridad en su ciudad seguirá 
igual de mal, en tanto que el 20% de 
la población refirió que la situación 
empeorará en los próximos 12 meses.
En contraste, 18.9% de la población de 

18 años y más dijo que la situación de 
la delincuencia e inseguridad en su área 
urbana seguirá igual de bien y 27.7% 
manifestó que mejorará.

Zona próxima
Con base en la Ensu del tercer trimestre, 
de la población que mencionó haber 
visto o escuchado conductas delictivas o 
antisociales en sus alrededores, el 58.9% 
se relacionó con el consumo de alcohol 
en las calles.
El 47.9%, con robos o asaltos y el 39.2%, 
con venta o consumo de drogas y con 
vandalismo en las viviendas o negocios.
En tanto, el 36.6% relacionó conductas 
delictivas o antisociales en alrededores 
de su vivienda con disparos frecuentes 
con armas; el 24.2%, con bandas 
violentas o pandillerismo; el 15.4%, con 
tomas irregulares de luz (diablitos), en 
tanto que el 3.4% lo vinculó con el robo 
o la venta ilegal de gasolina o diésel 
(huachicol).
Durante el tercer trimestre, el 35.7% 
de la población de 18 años y más tuvo 
algún conflicto o enfrentamiento, de 
manera directa, con familiares, con las o 
los vecinos, con las o los compañeros de 
trabajo o escuela, con establecimientos o 
con autoridades de gobierno.
Las tres áreas urbanas de interés con 
mayor porcentaje de población de 18 
años y más que reportó haber tenido 
conflictos o enfrentamientos fueron: 
Cuauhtémoc, con 64.9; Azcapotzalco, 
con 58.7, y Xochimilco, con 56.7.
Las áreas urbanas que reportaron los 

menores porcentajes de conflicto entre 
la población fueron Ciudad Obregón, 
con 9.0; General Escobedo, con 12.4, e 
Irapuato, con 13.5.

Cambio de hábitos
En el periodo de referencia, el 43.1% de 
la población de 18 años y más, residente 
en las ciudades objeto de estudio, 
manifestó que modificó sus hábitos 
respecto a llevar cosas de valor (joyas, 
dinero o tarjetas de crédito) por temor a 
sufrir algún delito.
Además, el 41.4% modificó rutinas en 
cuanto a permitir que las o los menores 
salgan de su vivienda solas(os). El 38.3% 
reconoció haber cambiado hábitos en 
cuanto a caminar por los alrededores de 
su vivienda después de las 8 de la noche 
mientras que el 23.5% cambió rutinas 
relacionadas con visitar parientes o 
amistades.

Autoridad y seguridad
El mes pasado, los porcentajes de 
la población de 18 años y más que 
identificó a las diversas autoridades de 
seguridad pública y que percibió su 
desempeño como “muy o algo efectivo 
en sus labores para prevenir y combatir 
la delincuencia” fueron en Marina, con el 
87.7.
Le siguieron Fuerza Aérea Mexicana, 
con el 83.9; Ejército, con el 83.1; Guardia 
Nacional, con el 73.5; policía estatal, con 
el 55.8, y policía preventiva municipal, 
con 48.6.
En cuanto a los problemas más 
importantes en su ciudad, 81.7% de la 
población de 18 años y más manifestó 
que son los baches en calles y avenidas.
El 61.1% dijo que los problemas más 
importantes de su ciudad son las fallas y 
fugas en el suministro de agua potable 
en tanto que el 56.5% consideró que el 
alumbrado público era insuficiente. De 
igual manera, el 41.8% respondió que 
los hospitales saturados o con servicio 
deficiente representaban uno de los 
problemas más grandes en sus ciudades.
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Por Amalia Beltrán

58.6% de la población en 
México, percibe inseguridad 

Encuesta sobre seguridad reveló que las 
ciudades donde más población sintió 

inseguridad fueron Tapachula (91.9%), 
Naucalpan de Juárez (88%) y Fresnillo (87.9%)
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América Latina observa con 
nerviosismo la llegada del 5 de 

noviembre, fecha en que Estados Unidos 
llevará a cabo sus elecciones y donde 
se elegirá como máximo mandatario 
del país entre la actual vicepresidenta, 
Kamala Harris, y el expresidente Donald 
Trump, cuyos mandatos anteriores 
trajeron volatilidad a las principales 
economías de la región.
El comercio y los aranceles, junto con el 
impacto de la política monetaria de la 
Unión Americana en las tasas de interés 
globales, son temas clave que podrían 
afectar a Latinoamérica. 
La escalada de tensiones entre 
Washington y China podría 
tener repercusiones particularmente 
fuertes para México, mientras que países 
como Brasil podrían verse beneficiados 

en ciertos escenarios de represalias 
comerciales.
Puede haber un resultado arancelario 
que ayude a América Latina si como 
resultado de una dinámica de ‘ojo por 
ojo’ redirige las compras de productos 
primarios desde Estados Unidos 
hacia otros proveedores   como Brasil 
y Argentina, dijo Alejo Czerwonko, 
CIO para mercados emergentes en 
las Américas en UBS Global Wealth 
Management.

Revisión del T-MEC

Bajo una nueva presidencia de Trump, 
los aranceles a productos chinos 
aumentarían hasta un 60%, lo que 
afectaría indirectamente a la región. El 
expresidente ha propuesto imponer 
aranceles del 200% a los vehículos 
importados desde México, lo que podría 
sacudir la estabilidad económica del país.
La revisión del Tratado entre México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en 
2026 podría agravar esta situación, con 
las reglas de origen del sector automotriz 
como foco de atención.
Carlos de Sousa, estratega de mercados 
emergentes, advierte que una victoria 
de Donald Trump incrementaría la 
volatilidad en los activos mexicanos. A 
nivel regional, países sudamericanos 
como Chile, con exportaciones clave 
como el cobre y el litio, podrían ser 
menos vulnerables debido a la 
naturaleza insustituible de sus productos.

Mientras que una victoria de Kamala 
Harris reduciría significativamente los 
riesgos arancelarios, manteniendo las 
tarifas impuestas por Trump, pero sin 
escalarlas. Esto podría fomentar un 
entorno económico más estable para 
América Latina.
Argentina podría ser el más beneficiado. 
Algunos analistas apuntan que ante 
un regreso de Donald Trump a la Casa 
Blanca, la política de migración sería 
uno de sus objetivos, lo que impactaría 
de manera negativa en las remesas, las 
cuales hacen una gran contribución a 
varias economías latinoamericanas.
Algunos países centroamericanos, 
como Honduras y El  Salvador, reciben 
más del 20% de su Producto Interno 
Bruto (PIB) en remesas, lo que significa 
que el impuesto podría traducirse 
en una pérdida de un par de puntos 
porcentuales del PIB por año.
En el caso de México, el mayor receptor 

de remesas de la región en término de 
monto de dólares, podría reducir en más 
de 6,000 millones de dólares (mdd) las 
entradas de dinero por año, según la 
estimación.
Por otro lado, una segunda 
administración de Donald Trump podría 
fortalecer la relación con el presidente 
argentino Javier Milei, cuya afinidad 
ideológica con el candidato del partido 
republicano podría traer beneficios para 
Argentina en sus negociaciones con el 
Fondo Monetario Internacional (FIM).
Trump tendría un enfoque más 
‘decibelial’ con los distintos países, 
menos institucional y más personal. 
Debido a la afinidad ideológica y el estilo 
de gobierno similar entre Milei y Trump, 
tal vez Argentina podría encontrarse 
con un poco de viento a favor en un 
escenario dijo Francisco Campos, 
economista jefe para América Latina en 
Deutsche Bank.

La escalada de tensiones entre Washington y China podría tener repercusiones 
particularmente fuertes para México, mientras que países como Brasil podrían verse 

beneficiados en ciertos escenarios de represalias comerciales

Implicaciones de las lecciones en EU 
para comercio en América Latina

Por el Staff de El Inversionista
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La popular promesa de campaña 
del expresidente Donald Trump, 

de deportar a millones de inmigrantes 
irregulares si regresa a la Casa Blanca 
resulta costosa y “muy difícil de cumplir”, 
asegura a EFE Mario Agundez, quien 
trabajó durante 25 años en Inmigración y 
estuvo a cargo de estas repatriaciones.
“Remover o deportar a un extranjero 
no es cosa de un día”, dijo a EFE 
Agundez que hasta el pasado enero 
fue el subcomandante de la Unidad 
de Deportaciones y Movimiento de 
Inmigrantes de la Oficina de Aduanas y 
Protección Fronteriza (CBP, en inglés).
Tanto el expresidente Trump como su 
compañero de fórmula, el senador de 
Ohio J.D. Vance, han prometido realizar 
“deportaciones masivas” si llegan a la 
Casa Blanca.
Vance dijo en agosto pasado que 
este plan debería comenzar con la 
deportación de un millón de extranjeros.
En opinión de Agundez, expulsar 
tan solo esa cifra es algo “muy difícil 
de cumplir” ya que el hecho de que 
un extranjero sea detenido por las 
autoridades de inmigración no significa 
que “es deportable”.
El oficial en retiro explica que las leyes 
de inmigración de EU le otorgan vías a 
los extranjeros que ingresaron de forma 
irregular para defender sus casos.

“Los solicitantes de asilo tienen derecho 
a estar en EU hasta que un juez decida 
su caso, por lo que las autoridades de 
inmigración no pueden hacer nada 
antes de que no exista una orden de 
deportación”, dijo Agundez.
Para diciembre de 2023 las cortes de 
inmigración tenían una acumulación 
de más de dos millones de casos 
pendientes, según el centro TRAC, de la 
Universidad de Syracuse.
Las promesas de Trump de 
deportaciones masivas están aupadas 
por su retórica de que los inmigrantes 
irregulares en su mayoría “son criminales”. 
Pero, aquí la campaña republicana 
también enfrenta otro obstáculo, según 
advierte Agundez.
Los agentes de ICE, agencia encargada 
de la detención de inmigrantes en el 
interior del país, dependen en su mayoría 
de las agencias policiales para poner en 
la mira a los indocumentados acusados o 
convictos de delitos.
Una vez que el inmigrante llega a 
manos de ICE es puesto en un centro de 
detención en espera para ser enviado a 
su país, pero este proceso depende de 
los tratados que EU tiene con el país de 
origen del inmigrante.
“No es simplemente que llega el 
avión los deja y se va. Tiene que 
estar autorizado y tener todos los 

servicios requeridos por los tratados 
internacionales”, ahonda Agundez. 
“Lograr enviar un avión con deportados a 
Venezuela o Cuba realmente es un dolor 
de cabeza”, agrega.

El multimillonario costo

Si Trump logra evadir las trabas legales 
se encontrará con un multimillonario 
gasto para poder cumplir su palabra. 
“Muchísimo, le cuesta muchísimo al 
país deportar a una persona”, advierte 
Agundez.
Cuenta que un solo vuelo de 
repatriación de 120 personas a un país 
centroamericano costaba el año pasado 
en promedio 110,000 dólares. Pero a 
esta cifra se le debe sumar el coste de 
detención y manutención mientras los 
inmigrantes esperan la repatriación.
Un reciente cálculo del Consejo de 
Inmigración Estadounidense (AIC, en 
inglés) estima que EU gastaría 315,000 
millones de dólares para deportar a unos 
13 millones de indocumentados en más 
de una década. “Queremos enfatizar 
que esta cifra es una estimación muy 
conservadora”, dijo la organización en 
su informe divulgado a principios de 
octubre.

A pesar de todos estos obstáculos, 
Agundez proyecta que Trump tratará 
de cumplir su promesa a un gran costo 
para la comunidad indocumentada. 
“Puede que no sean repatriados 
inmediatamente, pero sí ser detenidos 
indefinidamente” puntualiza.

Invocando la guerra, una 
idea extrema

Al parecer Trump es consciente de 
los obstáculos de ejecutar su plan de 
deportación masiva. Un ejemplo es su 
más reciente propuesta de invocar la ley 
de Enemigos Extranjeros, promulgada en 
1798, que se ha usado sólo en tiempo de 
guerra para expulsar a extranjeros sin el 
debido proceso legal.
Grupos humanitarios y las mayores 
organizaciones latinas del país han 
repudiado la medida, que consideran 
parte de una «agenda extremista».
Según el republicano, esta norma sería 
usada para llevar a cabo su ‹Operación 
Aurora›, dirigida en especial a detener 
y sacar del país miembros del Tren de 
Aragua, una banda criminal internacional 
nacida en una cárcel venezolana.

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Experto: Promesa de Trump de deportaciones 
masivas sería costoso y difícil de cumplir
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¡Enhorabuena!: ¡wow!, tenemos desde 
ayer la gran Serie Mundial Otoñal, 

calificada como “soñada” para la mayoría 
de aficionados, con los mejores equipos 
de la temporada 2024, Yankees-Dodgers 
y sus dos toleteros de alto calibre, los 
No. 1 en jonrones (Aaron Judge, 58, y 
Shohei Ohtani, 54), imagine qué cosa tan 
grande.  Y sí, una confrontación que nos 
dejará seguramente muy grato sabor de 
boca por la enorme calidad de ambos 
equipos.

                                                                                               Los mejores del 2024

Los NY Yankees concluyeron el rol de 
campaña con 94 victorias, la mayor 
cantidad en la Liga Americana; por 
su parte, Dodgers logró 98, también 
con el mejor registro de victorias en el 
viejo circuito. Ya sabe: esta es la 12da 
Serie Mundial disputada entre estos 
dos clubes, pero la primera en 43 años.                                              
Eso representa cinco enfrentamientos 
más que cualquier otro duelo en la 
historia del Clásico de Otoño (Yankees 
y Gigantes se han visto las caras siete 
veces).  Y no cabe duda: será (y ya es) 
una serie por demás irresistible… la que 
no debemos perder de ver y disfrutarla 
de principio a fin. 

Le diré:
Acá entre nos: quise asistir a este clásico 
otoñal, pero vea qué cosa/impedimento: 
el precio promedio de venta de boletos 
de entrada es de $1.368. Imagine eso.
En el Yankee Stadium el costo más 
alto de un boleto asciende a los 1,200 
dólares. Ayer, en el primero de la serie en 
el Dodgers Stadium fue de 1,120.
Caray, ¿no?

Dos con sangre mexicana

Relevante: Y, algo es algo: en este 
clásico otoñal tenemos cuando menos 
a dos peloteros que llevan sangre 
mexicana en sus venas: Alex Verdugo 
(Yankees; jardín izquierdo) y Austin 
Barnes (Dodgers; receptor).  Alex nació 
en Tucson, Arizona, pero tiene la doble 
nacionalidad porque sus papás son de 
Hermosillo. Por su parte, Barnes abrió 
por vez primera sus ojos en Fullerton, 
California, y sus abuelos maternos 
son nativos del estado de Jalisco.                                                                                              
Ambos formaron parte del roster 
mexicano que participó el año 
pasado del 8 al 21 de marzo en 
el Clásico Mundial de Béisbol.                                                                                      
Que tengan suerte.
Con Dodgers fácilmente hubiese estado 
el pitcher culichi, Julio Urías, pero pues 

ya sabe lo que sucedió y bye bye.
Otra buena noticia…

Este inicio de semana el Club Naranjeros 
de Hermosillo anunció que también 
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Por Jesús Alberto Rubio
beisrubio3@gmail.com

Disfrutemos la serie mundial otoñal
Se hizo realidad el clásico de béisbol 
esperado como un sueño irresistible 

para millones y millones de aficionados: 
Dodgers-Yankees
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se incorpora a la Liga Mexicana de 
Softbol Femenil (LMS) circuito que 
iniciará su segunda edición el 23 de 
enero y terminará el mismo día, pero 
de marzo con la Serie de la Reina.                                                                 
Lo interesante es que también el Club 
Algodoneros de Unión Laguna, también 

se une al circuito que celebró su primera 
campaña el año pasado con seis equipos.                                            
El anuncio lo hicieron Horacio de la 
Vega, presidente de la LMS, así como 
Enrique Mazón Cubillas y el Ing. Pablo 
de la Peña, vicepresidente y director 
general, respectivamente, del Club 
Naranjeros, así como Guillermo Murray, 
presidente del club guinda de Coahuila.                                                                          
El calendario comprenderá 28 juegos 
para cada equipo, con semifinales, que se 
llevarán a cabo del 11 al 16 de marzo, y la 
Serie de la Reina, del 18 al 23, ambas bajo 
el formato a ganar tres de cinco juegos, 
y finalizará el 9 de marzo. Los clubes son, 
además de Hermosillo y Unión Laguna, 
las Bravas de León, Diablos Rojos del 
México, El Águila de Veracruz, Charros de 
Jalisco (campeón), Olmecas de Tabasco 
y Sultanes de Monterrey (subcampeón).                           
Cabe informar que el team Naranja 
jugará –tendrá como sede– el Estadio 
Mundialistas Hermosillenses ubicado 
en la parte norte del Estadio Héctor 
Espino convertido en una Academia de 
Béisbol y bachillerato técnico federal.           
Pendientes, entonces.
Sorpresa:
Verá: recibimos la noticia de que 
Omar Canizales Soto es el nuevo 
presidente ejecutivo de los Toros 
de Tijuana que participan en la Liga 
Mexicana de Béisbol (LMB).  El nativo 
de Empalme fue por un periodo de 
tres años presidente de la LMP (2009-
2023) y desde hace días ya es parte 
de la reconstrucción que los estados 
están llevando a cabo en su oficina.                                                                            
Bien y bien.

¿Por qué no debes perderte 
la Serie Mundial Yankees-
Dodgers?

Will Leitch/MLB.com: Pareciera que 
hubiéramos estado anticipando una 
Serie Mundial entre Yankees y Dodgers 
por un buen tiempo, porque ese ha 
sido el caso. Desde que estos dos 
conjuntos se enfrentaron por última 
vez en el Clásico de Otoño de 1981, los 
Bombarderos han tenido foja ganadora 
en 38 de las 43 temporadas completas 
y han clasificado a la postemporada en 
25 de esas 43 campañas;  A su vez, Los 
Ángeles ha tenido una marca positiva 

en 26 de esas 43 temporadas y ha 
clasificado a los playoffs en 21 de esas 43 
campañas. Los Yankees han disputado 
siete Series Mundiales desde 1981; 
los Dodgers han jugado en cuatro. Sin 
embargo, sus caminos jamás se han 
cruzado. Hasta este año. Este excelente 
artículo continúa en mi blogspot: 
completo en: https://beisbolredes.
blogspot.com/
Cesáreo Suárez Naranjo:
Estadísticas destacadas hasta antes 
del juego de ayer viernes de las once 
confrontaciones de Series Mundiales 
entre Yankees de Nueva York y Dodgers; 
y Brooklyn/Los Ángeles.
Globales: Yankees ha ganado 8; 
Dodgers 3.  Juegos totales: 66.                                                                           
Triunfos: Yankees 37; Dodgers 29.                                                                     
Series barridas: 1; Dodgers, en 1963.                                                   
Mayor diferencia en un score: 

12-2 a favor del Yankees en el 
juego 5 de la serie de 1978.                                                                 
Mayor carreraje: 13-8 juego 2 de la 
serie de 1956, en favor de Dodgers.                                                                                               
Mínima diferencia en el score: 1-0 
en los juegos 1 y 2 de la serie de 
1949: el primero para Yankees y 
el segundo para Dodgers; en el 
juego 6 de 1956 para Dodgers; y en 
el juego 3 de 1963 para Dodgers.                                                                           
Total de blanqueadas: 7.                                                                                
Total de jonrones por los Yankees: 67.                                                   
Total de jonrones por los Dodgers: 56.                                                          
Jugadores con más jonrones: 
Duke Snider, Dodgers, con 10.     
Mickey Mantle, de los Yankees, 
con 9 y Reggie Jackson con 8.                                                                                                                             
Pitcher con más victorias: 
Allie Reynolds, Yankees, con 5. 
Johnny Podres, Dodgers, con 3.                                                 
Relevante, ¿no?
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El Contexto del Siglo XVIII en Sonora
A principios del siglo XVIII, Sonora era 
una región fronteriza del Virreinato de 
la Nueva España. Los españoles habían 
comenzado a colonizar la zona en el 
siglo anterior, pero el control efectivo era 
limitado, y gran parte de la región seguía 
habitada por pueblos indígenas como 
los yaquis, pimas, ópatas y seris, entre 
otros.

Las Misiones Jesuitas
Una de las características más 
significativas de este período fue 
la labor misional de los jesuitas. La 
orden de la Compañía de Jesús llegó 
a Sonora en el siglo XVII y, para el siglo 
XVIII, su influencia era palpable en la 
fundación de misiones, que no 
sólo buscaban la conversión de 
los indígenas al cristianismo, sino 
también integrarlos en el sistema 
colonial mediante la enseñanza de la 
agricultura y otros oficios.
Eusebio Francisco Kino es la figura 
más destacada de este proceso. 
Aunque falleció en 1711, su legado 
continuó durante gran parte del 
siglo XVIII, ya que él fue pionero 
en la exploración y mapeo de las 
regiones que ahora corresponden 
a Sonora y Arizona. Las misiones 
jesuitas fundadas por Kino y otros 
jesuitas fueron núcleos importantes 
de evangelización y colonización, 
destacándose la misión de San 
Xavier del Bac y la de Nuestra Señora 
de los Dolores.

Designación de preseas

1. Visionario
Más allá de su labor religiosa, 
anticipó el potencial de las regiones 
que exploró. No sólo vio en los 
territorios del noroeste de México 

y el suroeste de Estados Unidos tierras 
fértiles para el desarrollo agrícola, sino 
también zonas con recursos naturales 
que podrían impulsar el crecimiento de 
futuras comunidades. Su visión iba más 
allá del presente, sentando las bases para 
el desarrollo de estas regiones durante 
siglos.

2. Cartógrafo
Como cartógrafo, revolucionó el 
conocimiento geográfico de su época. 
Sus detallados mapas de Sonora, Baja 
California y Arizona demostraron la 
conectividad entre la península de Baja 
California y el continente, corrigiendo un 
error de siglos en los mapas europeos. 
Su capacidad para explorar y trazar rutas, 

ríos y asentamientos indígenas hizo de 
Kino un pionero en la cartografía de 
América del Norte.

3. Constructor
Fue un constructor no sólo de misiones, 
sino también de comunidades. 
Estableció múltiples misiones en Sonora 
y Arizona, y promovió la construcción 
caminos y sistemas agrícolas que 
ayudaron a sostener la vida de las 
comunidades indígenas y españolas. 
Su enfoque en la autosuficiencia y 
el bienestar de los pueblos dejó una 
huella duradera en la infraestructura y el 
desarrollo de la región.

4. Comunicador
Excelente comunicador, capaz 
de transmitir ideas y valores a 
través de la barrera cultural que 
existía entre los colonizadores 
españoles y los pueblos indígenas. 
Su capacidad de dialogar y 
negociar fue crucial para establecer 
relaciones pacíficas, además de 
ser un hombre que escribió cartas 
y crónicas, compartiendo su 
experiencia y conocimiento con el 
mundo europeo, contribuyendo al 
entendimiento de estas tierras en la 
época colonial.

5. Educador
Se comprometió a enseñar a 
los pueblos indígenas no sólo 
la fe cristiana, sino también 
habilidades agrícolas y oficios que 
les permitieran prosperar. Su labor 
educativa fue integral, orientada a 
la construcción de comunidades 
autosuficientes y al respeto por las 
culturas indígenas, haciendo de 
él un pionero en la promoción del 
conocimiento práctico junto con los 
valores espirituales.

6. Integrador
Fue un integrador al ser un puente entre 
culturas. Su trabajo de evangelización 
no se limitó a imponer nuevas 
creencias, sino que buscó integrar a 
los indígenas en una nueva realidad 
social y económica sin destruir su 
identidad. Fue un líder que promovió 
la convivencia pacífica y la cooperación 
entre los pueblos indígenas y los colonos, 
fomentando un sentido de comunidad y 
solidaridad.

7. Póstumo
El reconocimiento póstumo honra 
al Padre Kino por el impacto de su 
legado, que sigue vivo más de 300 
años después de su muerte. Su labor 
trascendió su tiempo y continúa siendo 
recordada en la historia de Sonora y la 
región suroeste de Estados Unidos. El 
reconocimiento póstumo destaca cómo 
sus contribuciones en áreas como la 
cartografía, la educación, la agricultura 
y la integración cultural siguen siendo 
relevantes hoy en día.
Razón por la cual, en el marco de nuestro 
XXV Aniversario y existiendo un gran 
vínculo con nuestra organización, se 
entregarán dichas preseas a personas 
que cumplen con las categorías y que 
han contribuido, de acuerdo al comité 
evaluador, al crecimiento y consolidación 
de INCIDE y se darán a conocer el 
próximo 14 de noviembre en Club de 
Golf Los Lagos… ¿ya te registraste para 
asistir al evento?

* Ingeniero civil, académico, editor 
y especialista en Gestión Integral 
de Riesgos y Seguros. Creador de 

Memovember, Cubo de la Resiliencia y 
Promotor del Bambú.

incide.guillermo@gmail.com

Presea Padre Kino 
* Por Guillermo Moreno Ríos
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Falleció a los 63 años, Fernando 
Valenzuela, leyenda del béisbol 

mexicano; esto justo al arranque del 
Clásico de Otoño; que viene con dos 
equipos icónicos por su historia y porque 
ambos equipos llegan con los mejores 
números en esta temporada de la MLB. 
El contexto es que, los Yankees de Nueva 
York derrotaron a los Guardianes de 
Cleveland para ganar el campeonato 
de la Liga Americana y jugarán la Serie 
Mundial por primera vez desde 2009. 
Será su participación 41 en esta instancia 
y buscan un anhelado título 28 en la 
historia de la franquicia. Los Dodgers de 
Los Ángeles, por su parte, derrotaron a 
los Mets de Nueva York y conquistaron 
el campeonato de la Liga Nacional con 
una destacada ofensiva. Jugarán la 
Serie Mundial por primera vez desde 
su victoria en 2020 y la han ganado en 
siete ocasiones. Ambas escuadras se han 

enfrentado en la Serie Mundial 11 veces 
y este duelo Yankees-Dodgers no se daba 
desde 1981, cuando ganó la escuadra 
de la Costa Oeste. La Serie Mundial entre 
Yankees y Dodgers comenzará el viernes 
25 de octubre. 
Luego entonces, a la muerte del “Toro” 
de Etchohuaquila, los Dodgers de Los 
Ángeles reportaron el suceso. “Los 
Dodgers lamentan el fallecimiento 
del legendario lanzador Fernando 
Valenzuela”, dijo el equipo de las Grandes 
Ligas en su cuenta de la red social X. Algo 
sobre “El Toro”: nació el 1 de noviembre 
de 1960, es oriundo de Navojoa, 
Sonora, y está de más decirlo, es uno de 
los beisbolistas más emblemáticos de 
México. Desde joven mostró un talento 
excepcional para el béisbol, lo que lo 
llevó a unirse a los Cafetaleros de Tepic 
en la Liga Invernal del Noroeste. Su 
dedicación y habilidades lo llevaron a dar 

un gran salto en su carrera.
El 6 de julio de 1979, Valenzuela firmó 
con Los Dodgers de Los Ángeles, 
convirtiéndose en uno de los 
primeros peloteros mexicanos 
en llegar a las Grandes Ligas. 
Su debut en la MLB se produjo 
en 1980, y rápidamente se destacó 
por su estilo único de lanzar, que 
combinaba una potente recta con 
un impresionante lanzamiento de 
“screwball”.
El día que Fernando Valenzuela se 
convirtió en “Novato del Año” en la 
MLB. Corría la temporada de 1981, 
crucial para Valenzuela. No sólo se 
convirtió en el primer novato en ganar 
el premio Cy Young, sino que también 
fue nombrado Novato del Año. Su 
actuación ayudó a Los Dodgers a ganar 
la Serie Mundial ese año, consolidando 
su estatus como una leyenda del 

béisbol. Su popularidad trascendió 
fronteras, convirtiéndose en un símbolo 
del béisbol mexicano y atrayendo la 
atención hacia el talento que emergía de 
México. Ídolo de mi papá y de millones 
de latinoamericanos que le tomaron 
el gusto al béisbol, sólo porque un 
mexicano les hizo creer que sí se podía.   

***
El aguinaldo de 15 a 30 
días…

El contexto; Morena retoma en el 
Congreso propuesta para incrementar 
el aguinaldo de 15 a 30 días. La iniciativa 
está ligada con la política de salarios 
dignos; así como el mejoramiento 
continuo y progresivo del nivel de vida 
de las y los trabajadores, así como el de 
sus familias. El grupo parlamentario de 

Morena presentó, de nueva cuenta, la 
iniciativa de reforma para incrementar 
de 15 días a 30 el pago de aguinaldo, por 
considerarlo como un “tema relevante 
y urgente”, dijo el autor de la propuesta, 
el diputado Jesús Baldenebro. Luego 
entonces, la iniciativa se presenta 
nuevamente en la LXVI Legislatura con 
el fin de garantizar un mayor aguinaldo 
para los trabajadores. En ese sentido, se 
propone modificar el Artículo 87, primer 
párrafo de la Ley Federal del Trabajo, 
para quedar como sigue: “Artículo 87. 
Los trabajadores tendrán derecho a un 
aguinaldo anual que deberá pagarse 
antes del día veinte de diciembre, 
equivalente a 30 días de salario por lo 
menos.
Vamos por partes: en el proyecto de 
reforma se destaca que existe una 
diferencia salarial entre los trabajadores 
del sector privado (Apartado A) 
y los trabajadores al servicio del 
Estado (Apartado B), debido a que 
mientras los trabajadores del sector 
privado perciben un aguinaldo de 15 
días de salario, los trabajadores al servicio 
del Estado perciben un aguinaldo 
de 40 días de salario, sin deducción 
alguna, de acuerdo con lo estipulado 
en el artículo 42 Bis de la Ley Federal 
de los Trabajadores al Servicio del 
Estado. La iniciativa está ligada con la 
política de salarios dignos; así como el 
mejoramiento continuo y progresivo del 
nivel de vida de las y los trabajadores, así 
como el de sus familias. Que así sea. Nos 
vemos la próxima. 

HASTA ENTONCES 

* Escritor y empresario. 
@colecciónsonora

* Por Alejandro F. Ceceña

P R I V A D A
Se va Fernando Valenzuela…
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Los límites emocionales son 
fundamentales para mantener 

el bienestar personal. Nos ayudan a 
proteger nuestra integridad emocional 
al definir lo que estamos dispuestos 
a aceptar en nuestras interacciones 
con los demás. En la vida cotidiana, 
enfrentamos múltiples situaciones que 
desafían nuestro equilibrio emocional. 
Desde las relaciones personales hasta 
las demandas laborales, las exigencias 
externas pueden generar un desgaste 
significativo si no sabemos establecer 
límites claros. 
Imagina a una persona que 
constantemente acepta compromisos 

sociales por miedo a decepcionar a los 
demás, aunque esto signifique sacrificar 
su tiempo de descanso. Con el tiempo, 
esta falta de límites la lleva a un estado 
de agotamiento emocional y ansiedad. 
Aprender a decir “no,” expresar nuestras 
necesidades y delimitar lo que estamos 
dispuestos a aceptar es fundamental 
para mantener nuestro bienestar y 
sanar emocionalmente. Los límites, 
lejos de ser barreras, son expresiones de 
autocuidado que permiten un espacio 
de respeto y comprensión tanto hacia 
uno mismo como hacia los demás. Te 
comparto esta reflexión con el objetivo 
de explorar el límite emocional y su 
manifestación, para tomar acciones que 
orienten nuestra vida hacia la sanación 
personal.

Los límites emocionales

Los límites emocionales son líneas 

invisibles que establecen lo que 
estamos dispuestos a aceptar o no 
en nuestras interacciones con los 
demás. Son declaraciones claras 
de nuestras necesidades, deseos y 
valores, que ayudan a proteger nuestra 
integridad emocional. Sin límites, las 
personas pueden verse expuestas a 
situaciones de abuso, manipulación 
o agotamiento emocional, ya que se 
sienten obligadas a complacer a otros o 
a asumir responsabilidades que no les 
corresponden.
Establecer límites es un acto de 
autorrespeto y amor propio. Es reconocer 
que nuestras emociones y necesidades 
son válidas y merecen atención. Los 
límites no deben confundirse con 
muros que separan o aíslan; más bien, 
son puentes que permiten relaciones 
saludables y equilibradas. Al definir lo 
que es aceptable para nosotros y lo 
que no, podemos relacionarnos con los 

demás desde un lugar de autenticidad y 
seguridad.

Características de los límites 
saludables

Un límite saludable se caracteriza por ser 
claro, coherente, respetuoso y flexible. 
La claridad se logra cuando se comunica 
de forma específica y sin ambigüedades, 
evitando malentendidos. La coherencia 
se manifiesta al mantenerse firme, 
sin variaciones que puedan generar 
confusión. Los límites se establecen 
con respeto, reconociendo a la otra 
persona por el hecho de ser, sin herir ni 
menospreciar. Finalmente, la flexibilidad 
permite adaptarse a diferentes contextos 
sin perder la esencia de lo que se desea 
proteger.
En contraste, los límites rígidos pueden 
llevar al aislamiento y al distanciamiento, 
ya que las personas se cierran por 
completo ante los demás. Por otro lado, 
los límites difusos permiten que otros 
traspasen nuestra zona de confort, lo que 
puede resultar en sobrecarga emocional 
y pérdida de identidad. Los límites 
saludables equilibran el autocuidado con 
la apertura hacia el mundo, posibilitando 
relaciones basadas en el respeto mutuo y 
la comprensión.

Visualiza estos límites 
saludables

- En el trabajo: Aprender a decir “no” a 
tareas adicionales cuando te sientes 
sobrecargado es clave para establecer un 
límite. Esto ayuda a evitar el agotamiento 
y a mantener la calidad del trabajo.
  - Con la familia: Negarse a las 
demandas emocionales excesivas, 
como mediar en conflictos familiares 

Así inicia tu camino 
hacia la sanación 

emocional  

* Por José de Jesús Elizarrarás Quiroz

El carácter desde la tanatología

Aprende a establecer tus límites  
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recurrentes, es esencial para preservar 
la paz mental. Puedes ofrecer apoyo 
sin asumir responsabilidades que no te 
corresponden.
 - En las relaciones de amistad: Decir 
“no” a actividades que no te interesan 
o que generan malestar es un límite 
importante para la autenticidad, 
permitiendo que las relaciones se 
basen en el respeto a las preferencias 
individuales.
- Durante el proceso de duelo: Establecer 
límites claros en las interacciones 
sociales es crucial para cuidar tu espacio 
personal. Esto incluye comunicar a los 
demás cuando necesitas tiempo a solas 
para procesar tus emociones y cuando 
estás listo para compartir y recibir 
apoyo. Respetar estos momentos de 
introspección es fundamental para la 
sanación.
- Frente a las sombras propias de 
comportamiento: Reconocer y 
limitar patrones de comportamiento 
autodestructivos, como la autocrítica 
excesiva o la tendencia a evadir 
responsabilidades, es un acto de 
autocuidado. Al establecer un límite 
consciente para frenar estos impulsos, 
se abre un espacio para la reflexión y el 
crecimiento, permitiendo actuar desde la 
empatía y el respeto hacia uno mismo.

Visualiza algunos límites en 
tu vida

Imagina a una persona que acepta 
compromisos sociales por miedo a 
decepcionar a los demás, sacrificando 
su tiempo de descanso. Con el tiempo, 

esta falta de límites la lleva a un estado 
de agotamiento emocional y ansiedad. 
Aprender a decir “necesito tiempo para 
mí” puede ser un primer paso para 
recuperar su equilibrio y comenzar su 
proceso de sanación.

Te propongo dos ejercicios 
prácticos

 1. Reflexión sobre tus necesidades 
emocionales: Encuentra un espacio 
tranquilo y escribe una lista de 
tus necesidades emocionales más 
importantes. Piensa en situaciones 
recientes en las que sentiste que tus 
límites se sobrepasaron. Por cada 
situación, escribe una declaración de 
límite que te gustaría establecer. Por 
ejemplo: “Cuando me piden trabajar 
horas extra sin aviso, necesito decir que 
no para cuidar mi tiempo personal.”
2. Práctica de asertividad: Este ejercicio 
consiste en practicar frases que expresen 
tus límites de manera asertiva. Puedes 
hacerlo frente a un espejo o con un 
amigo de confianza. Ensaya diciendo 
“no” de forma firme pero amable, como: 
“Entiendo que esto es importante 
para ti, pero en este momento no 
puedo hacerlo.” La idea es encontrar 
un tono que sea respetuoso y claro, sin 
justificaciones innecesarias.
En suma, el proceso de establecer 
límites requiere tiempo, paciencia y 
autocompasión. Es normal enfrentar 
desafíos y retrocesos en este camino. 
Lo importante es seguir avanzando, 
permitiéndonos aprender de cada 
experiencia. Los ejercicios propuestos 

son un punto de partida para comenzar 
a explorar y fortalecer nuestra capacidad 
de establecer límites saludables, 
permitiendo así que el proceso de 
sanación emocional continúe de 
manera sostenida. Establecer límites 
no es un acto de egoísmo, sino una 
declaración de amor propio. Como 
dijo Audre Lorde: “Cuidar de mí misma 
no es un acto de autoindulgencia, es 
un acto de autocuidado”. Al priorizar 
tu bienestar, no sólo te sanas a ti 
mismo, sino que también inspiras a 
otros a hacer lo mismo, construyendo 
relaciones significativas y equilibradas. 
Al iniciar este camino no sólo proteges 
tu salud emocional, sino que también 

beneficias las relaciones con los demás, 
fomentando un ambiente de respeto 
mutuo. Hoy es un buen día para empezar 
a establecer tus límites. ¿Cuál será tu 
primer paso?

Recuerda que esta es una reflexión y no 
suple la consulta médica o tanatológica. 
Cada uno da lo que lleva en su corazón; 
esto te lo doy sin temor. Sólo escoge 
lo que te sirve. Asume tu realidad 
responsablemente, sin juicios y desde el 
amor, te allanará el camino de tu vida.

* Tanatólogo. Conferencista. 
Escritor. Investigador.  

Contacto: mi.red.soc@gmail.com
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Una semana bastante movida, sobre todo por la muerte 
de Fernando Valenzuela que enluta al mundo de béis-
bol y a Sonora. Pero, bueno vayamos al asunto…
MURIÓ EL GRAN TORO… Sin duda que la nota de la 
semana para muchos mexicanos y la mayoría de los 
sonorenses fue el anuncio de la muerte de Fernando 
Valenzuela en un hospital de Los Ángeles, dejando un 
enorme legado por su brillante carrera como pitcher, 
pero además, por su comportamiento dentro y fuera 
del estadio. Difícil es para los de nuestra generación 
no tener en la memoria aquellos juegos cargados de 
emoción que Fernando ganaba de forma dramática. 
Incluso no olvidar que a veces le tocó pitchar, fildear y 
hasta batear para impulsar carreras.  Pero una cosa tuvo 
Fernando, nos prendió a los que lo vimos en la loma de 
lanzar. Llegó al grado de paralizar ciudades por ir a verlo 
jugar. Pero bueno, ya cayó el out 27 para el Gran Toro 
Valenzuela. Seguramente ya está en el roster de San 
Pedro para pitchar el fin de semana…
POR LA REFORMA JUDICIAL… Hay varias cosas que 
nuestros políticos y gobernantes aguantan, como 
pueden ser insultos, rechazos, críticas, repudios y hasta 

agravios personales. Ah, pero hay algo que pocos 
aguantan y son las burlas y peor aún si estas son en 
foros públicos donde muchos se enteran porque se 
están burlando provocando la risa generalizada. Eso 
es como echar un balde de agua hirviendo en el lomo. 
Pues miren, guardando toda proporción, seguramente 
esto sintió nuestra presidenta Claudia Sheinbaum 
cuando vio el video donde un grupo de estudiantes de 
la Escuela de Derecho de Harvard, de hecho una de las 
más prestigiadas del mundo, sueltan la risa y se burlan 
cuando se enteran por voz del ministro de la Suprema 
Corte de Justicia, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, de los 
requisitos que se pedirán para ser jueces, magistrados 
o ministros. La risa que se oye en el video, caló y 
molestó…
CON OCHO LA HACEN… En la plática en la Escuela 
de Derecho de Harvard, de las más exigentes en 
rendimiento académico del mundo, el ministro 
Gutiérrez tuvo la ocurrencia de comentar que para 
ser magistrado o juez, “ahora, los requisitos para ser 
elegido, insisto, aún tenemos la legislación habilitante, 
son, y no bromeo: haber obtenido un promedio final 
de ocho, además de cinco cartas de recomendación de 
tus vecinos. Si cumples con esos requisitos, puedes ser 
propuesto para un cargo en la Suprema Corte, siempre 
que ganes una elección”. Y aquí estallaron las risas de 
burla, porque todos vieron esto como algo ridículo 
propio de una república bananera y de un gobierno 
populista. Porque eso es lo que más molesta, las risas de 
burlas…
RESPONDIÓ LA PRESIDENTA… Tan caló la burla de 
los estudiantes de Harvard, que además el video se hizo 
viral, que la presidenta mexicana Claudia Sheinbaum, 
bastante molesta salió a responder diciendo que a ella 
le toca defender al país, cuando no es México quien 
quedó en ridículo, sino el gobierno de la 4T que ha 
tenido la ocurrencia, que todos ven como algo simplista 
y chafa eso de elegir a jueces, ministros y magistrados 
por voto y con requisitos que no los piden ni para 
entrar a cursos de educación para adultos. Pero como 

ya estaba picada, la presidenta retó a Harvard para 
que investigue al Poder Judicial mexicano. Otro motivo 
de risa, porque esa no es bronca de esta universidad 
gringa…
CAMBIOS EN MC… A muchos tomó por sorpresa 
el anuncio hecho por Dante Delgado, líder moral y 
dueño material del Partido Movimiento Ciudadano, de 
que está bajo tratamiento por cáncer de estómago. 
Esto lo dijo en un evento de su natal Veracruz, y vaya 
que sorprendió, porque ahí mismo anunció que ya 
prepara el relevo y aunque no lo dijo por su nombre, 
todos coincidieron que será Jorge Álvarez Máynez, 
quien se ha vuelto el pupilo consentido de Dante. Fue 
optimista en su mensaje, porque dijo que de hecho ya 
lo operaron y que la cirugía fue exitosa. Sin embargo, 
también dejó entrever la necesidad del relevo al frente 
de este partido antes de que la falta de liderazgo 
provoque divisiones internas.  Se supone que será el 5 
de diciembre cuando se lleve a cabo la elección de la 
nueva directiva…
REBOTARÁ EN SONORA… Para qué decir que este 
anuncio de Dante y sus consecuencias van a rebotar 
en Sonora, en donde también ya se calientan motores 
para el cambio de dirigencia estatal que encabeza el 

* Por Hilario Olea

Adiós a la leyenda del béisbol 
mexicano y de Grandes Ligas (†)

Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena
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diputado Manuel Scott. Las cosas tendrán otro rumbo 
si para el próximo 5 de diciembre el nuevo dirigente 
nacional es Álvarez Máynez, porque primero, tiene 
que conocer muy bien a Sonora y tiene en alta estima 
a los sonorenses. Incluso, se habla de que podría invitar 
al comité directivo nacional a militantes regionales 
como es el caso de su gran cuate Ernesto El Pato de 
Lucas. De ser así y todo indica que será, entonces la que 
contaría con el respaldo nacional sería Natalia Rivera, 
quien encabeza una de las corrientes del partido. El 
otro es Gustavo Almada.  Pero, sin duda que, con la 
llegada de Natalia el MC tendría una fuerte corriente 
renovadora y, sobre todo, con un enfoque político 
a futuro.  Pero veremos, primero que llegue Álvarez 
Máynez y luego el Pato y entonces se podrán anticipar 
vísperas…
LA CUEVA DE ALI BABÁ… Recordando los cuentos de 
las Mil y una Noche viene a la memoria el de Alí Babá 
y los 40 ladrones. Que tenían escondido en una gruta 
mágica todo lo que habían robado. Esa gruta sólo se 
abría con la palabra cabalística ¡Ábrete Sésamo! Pero 
para entrar sólo tenían acceso los ladrones que sabían 
la clave. Y bueno, a qué viene. Que con la desaparición 
del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a 
la Información, el INAI, nuestros políticos Alí Babá 
quedan totalmente impunes de dar información sobre 
el manejo de recursos públicos, programas, obras y 
fondos. La presidenta Claudia Sheinbaum dice que 
no significará el fin de la transparencia en el país. ¿Pero 
cuál transparencia? Sólo para ciertos asuntos, porque 
la mayoría  nanay. Todo está más archivado que las 
reservas de oro de los gringos…
TODO ESCONDIDO EN LA CUEVA… De acuerdo con 
una nota del Sol de México, “la última actualización del 
Índice de Expedientes Clasificados como Reservados 

(IECR) de los sujetos obligados a nivel federal muestra 
que hay 90 mil 33 asuntos que no se darán a conocer 
por lapsos que oscilan entre uno y cinco años, de 
acuerdo con la Ley General de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública”. Y no son cualquier cosa, entre estas 
está por ejemplo el Tren Maya que triplicó costos en su 
construcción y no se sabe la razón. Que, por cierto, sólo 
hay dos: O son muy brutos para calcular costos o son 
muy ratas. No hay más. Pero no sólo son obras, también 
hay casos muy podridos que no se ha informado, como 
la captura y liberación de Ovidio Guzmán. A esto 
sumen lo de la Refinería Dos Bocas. Y en total más de 
90 mil asuntos que están guardados en la Cueva de 
Alí Babá que ahora estará sellada para los mexicanos 
porque esta información la manejará el gobierno, que 
se volverá juez y parte. Que padre…
COMIDA CHATARRA... Sin hacer una consulta con 
padres de familia y maestros, el Gobierno Federal quiere 
lucirse anunciando que hoy lunes darán a conocer 
las reglas para prohibir de manera tajante la venta de 
productos chatarra en las tienditas escolares. La idea 
es buena, pero lo malo que no es la primera vez que 
lo anuncian y lo intentan. Con esta es la tercera vez 
que pretenden hacer lo mismo, y en las dos anteriores 
han tenido rotundos fracasos. Primero, porque es una 
orden que viene de arriba sin consultar o consensar. 
La primera vez que se intentó reglamentar la comida 
chatarra fue en mayo del 2014 y resultó en un sonoro 
fracaso. Nadie jaló como esperaban y vino la reversa. 
Luego lo intentaron con López Obrador, pero le 
recordaron su premisa de “prohibido prohibir” y para 
atrás los filders. Hoy van por tercera vez. Veremos si no 
termina en otra cortina de humo al estilo de la 4T… 
BANCADA INDEPENDIENTE… Todos se están 
preguntando qué pasará con los diputados que 
renunciaron a sus partidos como Alejandra López 
Noriega al PAN y Raúl González de la Vega al PES. 
Unos opinan que pueden irse sin problema a los 
brazos de la 4T para que los acomoden en Morena 
o los partidos satélites. Otros, que mejor hagan una 
bancada independiente, donde tendrían voto y 
además prerrogativas. Además, parece que González 
de la Vega se va con un buen capital político, porque 
se supone que junto con el diputado se irán como 
independientes los siete alcaldes y 15 regidores. Este 
capital seguramente que sí estará en oferta. Quién se 
anima. Voy a que todos van a quedar en manos de 
Morena. Al final del día son los que tienen mejores 
muestras de cariño $$$$$. ¿O no?...
SINALOA, EL INFIERNO… Tremendo el infierno que se 
sigue viviendo en Sinaloa que no hay nada que detenga 
la violencia. Es como si no existieran autoridades y el 
gobernador se ha convertido en un vil florero porque 
sirve para maldita la cosa. Nadie está exento de sufrir 

algún tipo de agresión. Ahora les tocó a los colegas 
del periódico de El Debate, que sufrió un ataque a tiros 
por los grupos criminales. Lo más que dijo el inútil 
que gobierna ese estado, Rubén Rocha, de que el 
ataque contra el periódico fue “un distractor”. Me lleva. 
Distractor de qué, como si los criminales necesitaran 
distraer a las autoridades que no aparecen por 
ningún lado. Lo cierto es que los cárteles de la droga 
han mostrado que son los que mandan en México, 
porque hacen lo que se les pega la gana sin que pase 
absolutamente nada. Hoy fue El Debate, mañana ¿Qué 
será?..
TRÁNSITO LOCO… De plano en Hermosillo los 
conductores de vehículos estamos locos o manejamos 
como locos. El último ejemplo fue el choque de cuatro 
vehículos. Al principio se dijo que era por carambola. 
O sea por alcance. Pero nada, ya se vio en un video 
que fue por imprudencia de una conductora que 
va circulando por el carril derecho del boulevard 
Solidaridad y luego sin la menor precaución intenta 
cambiar hasta el tercer carril de la izquierda provocando 
que un carro se le cerrara. Esta maniobra es más que 
absurda, pero así nos las gastamos. Ante esto como 
que ya es hora de que los regidores se pongan las pilas 
para reformar el Reglamento de Tránsito y endurecer 
penas para los que manejan mal. Cada vez son más los 
accidentes y más violentos. Al rato comenzarán a sumar 
muertos si no se hace algo. Ah, sumen a esto los miles 
de carros chuecos que circulan en la ciudad y que son 
conducidos con las patas… En fin, por eso mejor se me 
portan bien y no hablen mal de la gente, porque como 
me ven, se verán. 

Un saludo.

Rubén Rocha

Dante Delgado
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¿Por qué militantes acreditados que 
llegaron a posiciones de poder, al 

rato nos dan la noticia de que se van con 
todo y cargo a otras opciones políticas?
El fenómeno político sigue imparable 
y no distingue partidos ni corrientes 
políticas.
Recientemente el diputado local Raúl 
González de la Vega, que llegó a esa 
posición vía el Partido Sonorense –de 
reciente creación y apenas con su 
primera elección en 2024–, anunció su 
renuncia al partido y se declaró diputado 
Independiente. 
Raúl ha sido un viejo lobo de mar en 
política: Fue secretario particular del 
exdirigente estatal del PRI, Armando 
López Nogales, y al llegar éste al 
gobierno de Sonora, lo designó director 
general del DIF-Sonora. Posteriormente, 
haría alianza con el PAN en el gobierno 
de Guillermo Padrés, y ese partido lo hizo 

su candidato a la alcaldía de Quiriego. 
Terminaría el sexenio padrecista como 
director del Registro Civil y reaparecería 
como impulsor del Partido Sonorense 
junto con el expriista Alí Camacho.
No es un novato en política y, 
seguramente, las razones de su 
renuncia al partido de reciente creación 
(cerrazón, dirección unipersonal, 
exclusión, ausencia de diálogo) son 
también varios desencuentros con el 
dirigente principal, lo que seguramente 
afectará a ese partido ahora que ya 
está en posibilidades de hacer alianzas 
con el poder en la elección del 2027. 
¿Resistirá Raúl González como diputado 
Independiente? Pudiera ser, el apagado 
e inexistente debate congresional se lo 
agradecería.
Recordemos que en el pasado 
proceso electoral el PS fue apoyado 
desde el oficialismo para su creación 

y competición; donde el PS ganó 
elecciones municipales, curiosamente 
Morena no postuló candidatos.
Días antes la diputada Alejandra López 
Noriega había presentado la renuncia 
al PAN, del que es legisladora local por 
cuarta ocasión (2009-2018-2021-2024) 
y una vez diputada federal (2012). En el 
PAN le fue muy bien, al alcanzar antes 
que cualquier militante (a excepción 
de Héctor Larios) cinco oportunidades 
casi consecutivas de representación 
popular. En los tres años previos nunca 
se distinguió por actuar como legisladora 
de oposición.
Al PAN lo afectó también el caso de 
Ernesto Munro Jr., que después de ser en 
dos ocasiones alcalde de Puerto Peñasco 
(2015 y 2018) obtuvo la diputación de 
representación proporcional y no tardó 
en salirse del partido para servir a la 
causa de Morena en el Congreso local y, 

posteriormente, figurar como suplente 
de Manuel Baldenebro –por el I Distrito 
de Sonora–, electo diputado federal en la 
elección del 2024. Con él se fue una parte 
del PAN en el norte del Estado. 
Antes le había tocado al PRD, cuando 
la llamada 4T le quitó a la única 
diputada local que tenía para el trienio 
2021-2024: Alma Higuera, también de 
representación proporcional (para variar).
Higuera no tardó en decidirse a engrosar 
las filas de la fracción morenista en 
el Congreso local a cambio –se vio 
después– de la postulación para la 
diputación federal por el VII Distrito, con 
cabecera en Navojoa, que ganó en junio 
pasado. 
Mucho antes, el gobierno convenció a 
las dos diputadas locales del PRI Sallard 
y Zárate –que habían ganado por 
mayoría– para que engrosaran las filas 
de Morena. A Zárate la postularon como 
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suplente del diputado federal Jacobo 
Mendoza en el V Distrito, y a Elly Sallard le 
garantizaron la reelección. 
En el PRI causó conmoción el 
nombramiento de la exgobernadora 
Claudia Pavlovich como cónsul de 
México en Barcelona, España, después de 
haberlo negado insistentemente, lo que 
significó de hecho la entrada de aquella 
a la 4T.
Ernesto de Lucas y Natalia Rivera –
entonces del PRI– llegaron al  Congreso 
local por la vía de la representación 
proporcional, se cambiaron a la mitad 
de la legislatura a la fracción legislativa 
de Movimiento Ciudadano y con esa 
acción el PRI se quedó sin representación 
después de haber contado de origen con 
cuatro diputados.
Anabel Acosta fue senadora suplente 
de Claudia Pavlovich de 2012 a 2018 
y ejerció como propietaria del 2015 al 
2018. Posteriormente, sería candidata 
del PRI a la alcaldía de Cajeme y a la 
diputación federal perdiendo en ambas 
ocasiones. Fue convencida de pasarse a 

las filas de la 4T y la postularon candidata 
a diputada federal por el Verde Ecologista 
en el 2024; ganó.
Norberto Barraza hizo el intento de 
formar VAMOS, un partido político para 
participar en la elección pasada, pero 
no tardó en aceptar su incorporación a 
la 4T con la postulación por un distrito 
local de Hermosillo. Ganó la elección y 
le enviaron a la bancada del PES. Todos 
esos ejemplos de saltinbanquismo 
político han caracterizado a la política 
de Sonora en los llamados tiempos 
estelares de la 4T desde el 2018. Son 
casos que han impactado a los partidos 
políticos y a las formas de hacer política 
en la entidad. Han alterado principios 
y convicciones –si es que los hubo en 
algunos casos– y han impactado la 
política estatal para volverla soporífera 
y carente de iniciativas. La calidad del 
debate ha disminuido y ha aumentado 
el desánimo al mostrar a una clase 
política sin principios y practicante del 
mero cálculo político para estar en el 
momento adecuado y –a su juicio– con 

la fórmula ganadora del momento para 
garantizarse presente y futuro personal 
sin mayores preocupaciones. 
Deben revisarse las prácticas y los 
procedimientos en los partidos políticos 
que han experimentado escisiones 
y transfuguismo porque, a pesar de 
haber tenido esos problemas, no 
parece que se haya alterado demasiado 
su funcionamiento o hayan tomado 
medidas para combatir el nuevo 
fenómeno que al parecer a todos ha 
sorprendido.
Tampoco han denunciado el 
resurgimiento del nepotismo en las 
administraciones públicas ni en la 
política, que aparece como una de las 
principales aportaciones del oficialismo 
a la nueva política experimentada en 
México y Sonora, lo que también ha 
contribuido a degradar la política y el 
servicio público por la inestabilidad 
administrativa que han generado.
Esa práctica la han visto como “normal” 

¡porque son los ganadores! Así, la 
aparición de esposas, esposos, hijos, 
hermanos, sobrinos y parientes cercanos 
en las nóminas gubernamentales saturan 
las administraciones públicas, pese a 
que ya se había legislado al respecto por 
las mismas presiones de quienes hoy 
gobiernan, y se había avanzado para 
combatir esa deformación que corrompe 
y devalúa la gestión pública.
Sin duda son tiempos estelares, pero de 
desgracia para la política. ¿Encontrarían 
con sus acciones los tránsfugas la 
felicidad y la estabilidad de buscaban? 
¿Lograrían la purificación política y 
lavarían sus pecados políticos al pasarse 
a otras filas como sucede todavía con 
los que se bañan en el río Ganges de la 
India? Para la historia.

* Presidente de la Fundación 
Colosio. Correo: 

bulmarop@gmail.com
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De nuevo en este espacio, luego de un viaje para 
visitar a mi familia y a mis compañeros de secundaria y 
preparatoria, una reunión llena de anécdotas juveniles. 
Es por eso que esta columna tuvo que ser escrita por el 
Staff, a quienes les agradezco su disposición a sacarme 
del apuro cada vez que lo necesito. 
Antes de entrar con el tema de la grilla, te informo, 
estimado lector, que hoy sábado 26 de octubre EL 
INVERSIONISTA llega a sus 32 años de publicación 
semana a semana. Son 1602 ediciones que han 
circulado al día de hoy y para eso tenemos que 
agradecer primeramente a ti lector que nos consultas, 
pero también a nuestros colaboradores que hacen 
de sus análisis una lectura interesante de sus temas. 
A nuestros anunciantes, que han confiado en 
promocionar sus empresas en este espacio informativo. 
Agradecimiento eterno a quienes se nos adelantaron 
en el camino, pero que contribuyeron con su trabajo y 
esfuerzo a ser un mejor semanario. 
Hemos sido parte de la historia política, económica 
y social en todos estos años, y pretendemos seguir 
siendo parte de ella, por eso el compromiso de seguir 
informando semana a semana en nuestra edición, 
en la que plasmamos los temas y la información más 
relevante y de interés para ti, estimado lector. 
¡Gracias por leernos! 
POR CIERTO, MIS COLEGAS comentaron en la edición 
anterior sobre el proyecto anunciado por la presidenta 

Claudia Sheinbaum, para Sonora, que es que en la 
entidad se instalaría el centro de producción del auto 
eléctrico “Olinia”. 
Hice un breve análisis al respecto de dicho proyecto 
y ante esto me pregunto lo siguiente: ¿quién hará la 
inversión que requiere esta ensambladora cuando 
sabemos que valen millones de dólares? También el 
no contar hoy por hoy con litio purificado, que es un 
material necesario, junto con el grafito para producir las 
baterías de los autos eléctricos, hace pensar que este 
programa anunciado difícilmente pueda concretarse 
porque creo que no hay los recursos necesarios para 
producir dicho vehículo. 
En fin, quizá hay otros elementos que no conozco que 
hagan viable este proyecto que, sin duda, sería un gran 
impulso para la industria y desarrollo de Sonora. 
MUY BUENA NOTICIA por rumbos del Ayuntamiento de 
Hermosillo, ya que esta semana se anunció la instalación 
del Sistema Municipal de Seguridad Pública que servirá 
para que las instancias de gobierno se coordinen con 
asociaciones de la sociedad civil para lograr que la 
seguridad permee en la capital, pero también para 
tomar medidas precautorias evitando así que los 
reportes de violencia no sean reiterativos, o lo que es lo 
mismo, blindar a Hermosillo. 
¿Y qué hará al respecto el alcalde?, pues anunció que 
se adquirirán 500 nuevas cámaras de video vigilancia 
en la ciudad, así como el compromiso de compartir las 
imágenes con las corporaciones policiacas estatales, 
cámaras corporales para los agentes municipales, 
ampliación y equipamiento de Centros de Respuesta 
Inmediata y recuperar al menos 500 casas abandonadas 
más en los próximos 3 años, entre otras más acciones.
Esperemos muy pronto resultados positivos de este 
Sistema Municipal de Seguridad Pública. 
TUVE OPORTUNIDAD EL PASADO lunes de hablar con 
el recién ratificado embajador de México en Estados 
Unidos, Esteban Moctezuma Barragán, con motivo 
de su cumple. La charla larga y rica principalmente en 
el tema familiar que nos une y, desde luego, una visión 
amplia del panorama complicado que hay en el marco 
de las elecciones presidenciales en Estados Unidos. 
Quedamos de vernos pronto y platicar largo y tendido. 
Mi tía de El Choyal me dijo: “Sobrino, que bien que la 
presidenta Claudia Sheinbaum lo haya ratificado, dado 

que Esteban tiene una larga carrera como secretario de 
Estado y con las mejores relaciones en este momento 
tan necesarias…”
LE AGRADEZCO A RAMÓN ALBERTO Garza, 
presidente de Código Magenta, el que me haya enviado 
su reciente libro “Dinastías, dos familias, una nación…” 
Ramón Alberto, por más de 50 años ha sido testigo 
y actor principal en el acontecer público de México. 
Es el presidente de Código Magenta y fue fundador 
de Reporte Indigo. Fungió como presidente y 
vicepresidente de Editorial Televisa, director editorial de 
El Norte y El Universal, así como el director fundador del 
periódico Reforma. 
Ha recibido múltiples premios nacionales e 
internacionales en su carrera periodística. 
Le agradezco a Ramón Alberto la dedicatoria en su 
libro: “Para mi amigo y colega Juan Manuel Mancilla, 
con gran afecto, confiando que en estas páginas puedas 
encontrar algunas respuestas para comprender el México 
que nos tocó vivir y que desde nuestras trincheras digitales 
y de papel estamos obligados a rescatar”…Octubre 12 
del 2024. 
¡Muchas gracias, querido amigo!
LA SEMANA PASADA TUVE UNA agradable comida, 
con dos buenos amigos: Adolfo Salazar y Froylán 
Gámez, secretarios de Gobierno y de Educación y Cultura 
respectivamente. Fue una charla muy constructiva, pues 
ambos son dos integrantes del gabinete que para mí 

32 años de EL INVERSIONISTA

Esteban Moctezuma Barragán
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son los políticos con mayor futuro dentro de Morena y 
sus aliados. 
Lo platicado en dicho encuentro fue de todo un poco, 
pues igual hablamos del nuevo contexto federal, que de 
los planes y programas que puedan venir para Sonora 
ahora con Claudia Sheinbaum en la presidencia.
Por cierto, a Froylán le brillan más las estrellas, dirían en 
los pueblos serranos, pues como militante del PT, ahora 
funge como comisionado electoral, cuya función será 
estructurar y reestructurar al partido, de la mano de otro 
buen amigo, Ramón Flores, quien es el comisionado 
político. En su momento y de la mano de Ramón, 
Froylán se encargará de construir las candidaturas 
venideras para las próximas pizcas, así que si conoces 
a Froylán, estimado lector, acércate a él quien quite 
te toque algo en un futuro cercano; y como dice mi 
tía de El Choyal: no le busques mucho, Froylán será el 
próximo municipal de Hermosillo… ah, qué mi tía. 
Por otro lado, sin duda, Adolfo tiene grandes 
posibilidades de alcanzar la gubernatura en el 2027 
aunque ésta sea de sólo 3 años; aquí hay varios 
tiradores, pero no tan fuertes. También por el lado de 
Morena, suenan Octavio Almada, Heriberto Aguilar y 
Lorenia Valles.
Desde luego en la oposición solo uno que hoy por 
hoy es el posible candidato al gobierno de Sonora. 
Me refiero a Toño Astiazarán, quien en las pasadas 
elecciones fue el único que derrotó al invencible grupo 
morenista que tuvo como candidata a mi amiga María 
Dolores del Río, quien hoy firma como contralora 
General del Estado.
En fin, quedamos Froylán y Adolfo de muy pronto 
repetir el intercambio de ideas y opiniones. 
NUEVA ERA EN LO QUE antes era la Comisión Sonora-
Arizona, hoy llamada Comisión Sonora-Estados Unidos, 
pues el jueves pasado iniciaron los trabajos entre ambas 
instancias cuyo propósito es lograr la cooperación 

bilateral. 
Se informó de la presencia de la gobernadora de 
Arizona, Kathleen Hobbs, además del embajador de 
Estados Unidos en México, Ken Salazar, lo que manda 
señales de que ambos estados fronterizos tienen el 
compromiso o la convicción de que hay que potenciar 
el desarrollo de la llamada mega región. 
Era natural que el Plan Sonora, fuera la figura principal 
de este encuentro bilateral, toda vez que de él se 
desprenden diversas actividades que a Sonora la 
pueden potencializar en el tema de la transición 
energética y en consecuencia la atracción de inversión 
en esta materia. 
Ya analizaremos la próxima entrega sobre los acuerdos 
y compromisos que se lograron en estos dos días de 
trabajo de la Comisión Sonora- Estados Unidos.
¿QUIÉN ASESORARÁ A LA Presidencia de la 
República…? Pregunto porque en la Reunión Anual 
de Industriales (RAI), organizada por la Confederación 
de Cámaras Industriales de los Estados Unidos 
Mexicanos (Concamin), realizada esta semana en 
Monterrey y que a pesar de que se había anunciado 
la presencia de la presidenta de México, y alguno 
de sus funcionarios, ni la presidenta ni los titulares 
de Gobernación, Cancillería, Economía, Energía y 
Comunicaciones participaron en la reunión. Incluso 
alguno de ellos estaba programado para participar 
en las mesas de análisis que se contemplaban en el 
programa del evento, pero nada de eso sucedió. 
Seguramente Altagracia Gómez, quien hoy funge 
como Coordinadora del Consejo Empresarial del Gobierno 
Federal, tendrá que hacer lo propio para contrarrestar el 
desaire que se les hizo a cerca de 1800 empresarios que 
asistieron a este magno evento. 
No están los tiempos para andar haciendo este 
tipo de desaires al sector que genera los empleos 
y las inversiones en México, aunque en lo personal 
pienso que no asistieron porque no quisieron los 
cuestionamientos y las réplicas de la controvertida 
reforma del Poder Judicial, que quita la posibilidad de 
defensa del ciudadano. 
CADA DÍA FALTA MENOS tiempo para que se lleven a 
cabo las elecciones en Estados Unidos, tema más que 
importante para nuestro país, sobre todo luego de que 
el sexenio anterior, el ex presidente López Obrador fue 
constante en las críticas o cuestionamientos a diversas 
autoridades del país del norte. 
Alguien con quien comparto el café continuamente me 
comentó que no nos iría tan mal si la vicepresidenta 
Kamala Harris gana las elecciones; pero tampoco nos 
dejaría en muy buena posición. Y ni pensar cómo nos 
puede ir de ganar el republicano Donald Trump, que 
un día sí y el otro también ataca y fuertemente a los 
latinos, y en concreto a los mexicanos. 
Y en eso de las relaciones afectadas con EU, a veces 
dan ganas de preguntarse si realmente las autoridades 
mexicanas piensan en las consecuencias que podamos 

tener en el país al romper las relaciones diplomáticas 
con los gringos. 
Simplemente ponte a pensar, estimado lector, que 
mucho de lo que consumimos es importado desde ese 
país… Por ejemplo el 60% de los energéticos vienen de 
allá; miles de toneladas de maíz blanco y, sobre todo, 
amarillo se producen del otro lado, y estos son sólo un 
ejemplo de lo que dependemos en gran medida del 
país vecino.  
De ahí la importancia de que el actual Gobierno Federal 
encause las relaciones que se afectaron en la anterior 
administración, para que gane quien gane, no se le vaya 
a complicar a nuestra nación en el abasto de muchas 
mercancías que hoy actualmente consumimos los 
mexicanos y que provienen de Estados Unidos… 
Pero también hay que considerar lo que México exporta 
hacia EU, ya que es un fuerte proveedor de productos 
como el aguacate, uva, cítricos y, desde luego, la 
industria automotriz que con aranceles amenazantes 
del 200% nos iría muy mal. 
Por eso no se necesita ser muy inteligente para pensar 
que una relación truncada con la potencia mundial, nos 
puede traer serias consecuencias.
ANTES DE CERRAR ESTE espacio lamento mucho el 
fallecimiento de la leyenda del béisbol, el sonorense 
Fernando Valenzuela, a los 63 años de edad. Conocí a 
Fernando gracias a la amistad que tenía con Salvador, 
Chava, Quirarte, ex propietario de Los Charros. 
Fernando, quien era un hombre muy sencillo y amable, 
le ayudó a concretar el éxito tan abrumador que llegó a 
tener este equipo de Jalisco. 
Me permito en este espacio publicar una foto con “El 
Toro” de Etchohuaquila, en señal de un recuerdo de 
nuestras charlas con él y con Chava. 
Descanse en paz la leyenda del béisbol en México y en 
las Grandes Ligas. 

Hasta la próxima. 

 
 
  

Fernando Valenzuela (+) y Juan 
Manuel Mancilla. 

Adolfo Salazar, Froylán Gámez y Juan 
Manuel Mancilla. 
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